
Подкат с откатом
Почему ЕС погружается  
в коррупционные  
скандалы

Выбор своего пути
Этапы  
формирования  
системы  
народовластия

/ Стр. 2—3 /

ВЫХОДИТ  
5 РАЗ В НЕДЕЛЮ

ОСНОВАНА  
В АВГУСТЕ 
1927 ГОДА

ОБЩЕПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ГАЗЕТА

Беларусь cегодня

ТЕ
Н

Д
ЕН

Ц
И

И
№ 67 (26972) 

ЧЕТВЕРГ, 
4.04.2024        

WWW.SB.BY

НАТО и США расползаются по миру патогенными 
грибами военных баз. Там, где они появляются, 
стабильность превращается в черную вражду. Регионы 
погружаются в войны. Гибнут люди, разрушаются города, 
а земли усеиваются снарядами. Какие опасности несет 
планете дальнейшее продвижение США своих базовых 
принципов?
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Исторические корни
Национальное собрание, наш Пар-

ламент, является двухпалатным. Это 
достаточно распространенная миро-
вая практика — примерно 40 процен-
тов высших законодательных орга-
нов в различных государствах устрое-
ны подобным образом. Бытует заблуж-
дение, что такая система существует в 
федеративных государствах. Это не так. 
Примеры Франции, Италии, Польши, 
унитарных государств, тому подтверж-
дение.

Любопытно и то, откуда пошли сами 
названия палат, пусть и неофициальные: 
верхняя и нижняя. Версии есть разные. 
По одной из них все уходит корнями в 
Англию, как и многое в мировом парла-
ментаризме. В Вестминстерском двор-
це, штаб-квартире английского пар-
ламента, палата общин, избиравшая-
ся прямым голосованием, изначально 
заседала на первом этаже, а палата лор-
дов, формируемая косвенным путем, — 
на втором. Впрочем, это может быть и 
легендой.

Более актуальным является то, как 
в двухпалатном парламенте орга-
низован законодательный процесс. 
Проекты законов проходят как бы 
два круга обсуждения, что позво-
ляет улучшить профессиональную 
и правовую экспертизу, учесть раз-
личные интересы, в том числе ре-
гиональные.

Двухпалатная структура отечествен-
ного Парламента появилась в редак-
ции Конституции, принятой на респу-
бликанском референдуме 24 ноября 
1996 года. При этом, конечно же, учи-
тывался международный опыт. И все 
же на подобную организацию Нацио-
нального собрания повлияла в пер-
вую очередь политическая обстановка 
в самой Беларуси. После развала совет-
ской политической системы Верховный 
Совет на некоторое время превратился 
во всевластный орган. Тогда некоторые 
депутаты оторвались от интересов сво-
их избирателей, чрезмерно увлеклись 
«партийной борьбой». Это стало одной 
из причин затянувшегося политиче-
ского кризиса. С появлением институ-
та президентства авторитет Верховно-
го Совета в обществе стал падать. Поэ-
тому при конституционной реформе 
потребовалось создать более эффек-
тивный механизм работы законодатель-
ной и представительной власти. Так и 
родилась идея о двухпалатном органе, 

состоящем из Палаты представителей и 
Совета Республики.

Высокий статус
Часто неофициально Совет Респу-

блики называют сенатом. Дословно в 
переводе с латинского это означает 
«совет старейшин». И это оправданно. 
Для избрания в Совет установлен воз-
растной ценз в 30 лет (для сравнения: 
в Палату представителей — 21 год). 
Закон таким образом подчеркивает, 
что в верхнюю палату должны попасть 
люди уже с большим жизненным опы-
том, которые могут совмещать свою 
основную профессиональную дея-
тельность с исполнением обязанно-
стей законодателя. Сама палата фор-
мируется косвенным путем: по восемь 
членов Совета избираются тайным 
голосованием от каждого из регио-
нов Беларуси на заседаниях депута-
тов местных Советов базового уровня, 
еще восемь —   Президентом Республи-
ки Беларусь. То есть обеспечивается 
баланс как территориального пред-
ставительства, так и принципа унитар-
ного государства.

После референдума 2022 года 
председатель Совета Республики фак-
тически становится вторым челове-
ком в стране. Такой статус определя-
ется тем, что в случае невозможности 
  Президентом исполнять свои полно-
мочия именно к спикеру верхней пала-
ты перейдет исполнение обязанно-
стей Главы государства. Но и без этого 
полномочия Совета Республики очень 
велики. Он дает предварительное 
согласие   Президенту при назначениях 
на должности Генерального прокурора, 
Председателя Комитета госконтроля, 
Председателя и членов Правления На-
ционального банка. Кроме того, именно 

Совет Республики утверждает решение 
Главы государства о введении чрезвы-
чайного или военного положения, объ-
явлении мобилизации.

В нашей системе именно Совет 
Республики стал тем органом, где 
ведется напряженная экспертная рабо-
та не только по разработке законов, но 
и других нормативно-правовых актов, 
принимаемых в нашей стране.  

Совет Республики является важ-
нейшим институтом по обеспече-
нию принципа унитарного госу-
дарства, фактически координи-
руя работу всей системы местного 
самоуправления вплоть до возмож-
ности распускать местный Совет в 
случае нарушения законодатель-
ства. Последняя норма носит ско-
рее экстраординарный характер, на 
практике белорусский сенат ока-
зывает постоянную методическую 
помощь местным Советам всех 
уровней.

Прямой диалог
Есть еще одна важная функция 

Совета Республики, которая особен-
но четко обозначилась в период пред-
седательства Натальи Кочановой. Наш 
сенат стал настоящим штабом по рабо-
те с обращениями граждан. Подобный 
прямой диалог власти и общества — 
неотъемлемая черта белорусской поли-
тической системы. Это на деле подчер-
кивает демократизм нашей модели раз-
вития. Не преувеличу, если скажу, что 
сейчас каждый белорус знает: обраще-
ние со своей проблемой в Совет Респу-
блики будет непременно иметь отклик. 
Более того, сенат, используя свои кон-
ституционные полномочия, не позволит 

и чиновникам на всех уровнях игнори-
ровать обращения граждан.

Особой формой работы Совета 
Республики стали расширенные засе-
дания его президиума, в том числе 
выездные. Автору этих строк доводи-
лось принимать участие в таких меро-
приятиях. Можно утверждать, что это 
настоящие мозговые штурмы, где все-
стороннему рассмотрению и обсуж-
дению подвергаются наиболее акту-
альные проблемы. В качестве приме-
ра можно привести недавнее расши-
ренное заседание президиума, которое 
прошло в культурном духовно-просве-
тительском центре «Ковчег» 29 мар-
та. Оно было посвящено сотрудниче-
ству общества и власти в деле сохране-
ния духовно-нравственных ценностей. 
Большой резонанс это мероприятие 
вызвало не только у нас, но и за рубе-
жом, поскольку поднимались вопросы, 
волнующие людей по всему миру.

Опыт политической жизни в Бела-
руси подтвердил, что Совет Респу-
блики состоялся и пользуется 
заслуженным уважением в обще-
стве. Он стал важнейшим институ-
том народовластия и незаменимым 
элементом соблюдения принципа 
справедливости.

Вадим ГИГИН, кандидат 
исторических наук.

Принципы 
справедливости

/ О роли Совета Республики 
в системе народовластия
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  Президент Беларуси  
Александр   Лукашенко:

— Надо, чтобы это все 
было очень демократично. 
Чтобы это было честно. 
Не для отчета там кому-
то. Нам не перед кем 
отчитываться, кроме 
своего народа. Чтобы 
это было достойно, 
формализма никакого 
не было. Все-таки это 
такой экспертный 
совет — верхняя палата 
Парламента. Где законы 
после принятия Палатой 
представителей еще 
раз штудируются… 
Парламент нам 
надо сформировать, 
потому что роль его 
возрастает. И это члены 
Всебелорусского народного 
собрания. Это, считай, 
ядро будет там.

На встрече с председателем Совета 
Республики Натальей Кочановой, 

7 марта 2024 года.

Палата представителей избрала председателей Постоянных комиссий
Вчера на заседании первой сессии Палаты представителей 
Национального собрания восьмого созыва были избраны 
председатели 14 Постоянных комиссий.
По результатам тайного голосования Постоянную комиссию 
по законодательству возглавила Марина Ленчевская, Посто-
янную комиссию по государственному строительству, мест-
ному самоуправлению и регламенту — Валентин Семеня-
ко, Постоянную комиссию по национальной безопасности — 
Геннадий Лепешко, Постоянную комиссию по экономиче-
ской политике — Виктор Николайкин, Постоянную комиссию 
по бюджету и финансам — Василий Панасюк, Постоянную 
комиссию по аграрной политике — Иван Маркевич, Постоян-
ную комиссию по экологии и природопользованию — Жан-
на Чернявская, Постоянную комиссию по правам человека, 
национальным отношениям и средствам массовой инфор-
мации — Николай Бузин, Постоянную комиссию по образо-

ванию, культуре и науке — Игорь Марзалюк, Постоянную 
комиссию по труду и социальным вопросам — Ирина Косте-
вич, Постоянную комиссию по здравоохранению, физиче-
ской культуре, семейной и молодежной политике — Вале-
рий Малашко, Постоянную комиссию по промышленности, 
топливно-энергетическому комплексу, транспорту и связи — 
Юрий Панфилов, Постоянную комиссию по жилищной поли-
тике, торговле и строительству — Юрий Наркевич, Постоян-
ную комиссию по международным делам — Сергей Рачков.
В соответствии со статьей 17 регламента Палаты предста-
вителей в состав Совета Палаты представителей вошли ее 
председатель Игорь Сергеенко, заместитель председате-
ля Вадим Ипатов и руководители Постоянных комиссий. Об 
этом принято соответствующее постановление Палаты 
представителей.

Анастасия ЦЕЛЮК.

Единый день голосования, 
прошедший в нашей 
стране 25 февраля, 
завершил первый 
этап начавшегося 
в конце прошлого года 
электорального цикла 
по формированию 
государственных органов 
Беларуси, заявил недавно 
Председатель ЦИК Игорь 
Карпенко. Сегодня — 
главный день второго 
этапа: выборы членов 
Совета Республики 
Национального собрания 
восьмого созыва. 
В чем же стратегическое 
и прикладное 
значение верхней 
палаты белорусского 
Парламента?

/

/
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Связь с народом
Член ЦИК Беларуси, ректор Могилев-

ского государственного университета имени 
А. А. Кулешова доктор исторических наук Денис 
Дук отмечает:

— Принцип, на котором базируется деятель-
ность этого важнейшего законодательного орга-
на, отражает связь всех 
ветвей власти с про-
стым народом, с 
его повседневны-
ми проблемами 
и чаяниями. При-
чина тому кроет-
ся в составе Сове-
та Республики: основная 
часть парламентариев продол-
жает трудиться в различных секторах экономи-
ки, непроизводственной сфере и в органах госу-
правления. Проще говоря, члены верхней пала-
ты совмещают парламентскую и повседневную 
профессиональную деятельность.

И результативность такой работы очевид-
на, отмечает эксперт. Так, высочайшая планка в 
мониторинге эффективности работы исполни-
тельной власти задана руководством верхней 
палаты:

— Личные приемы граждан в столице и реги-
онах страны стали неотъемлемой частью 
работы всего Совета Республики.  

  Целостность  
политической системы

На фоне партийного строительства, разви-
тия гражданского общества и укрепления пар-
ламентаризма в политических системах многих 
стран мира растет потребность в обеспечении 
целостности правовой системы, отмечает ана-
литик Белорусского института стратегических 
исследований кандидат политических наук 
Анатолий Бояшов:

— В Республике Беларусь эту задачу успеш-
но выполняет Совет Республики Националь-
ного собрания. 

Аналитик БИСИ обращает 
внимание на такой аспект:

 — Работа Совета 
Республики похожа на 
экспертный фильтр, 
который повышает 
качество важнейших 
для страны законо-
дательных реше-
ний. При этом под 
особым вниманием обе-
спечение поручений Главы 
государства, касающихся экономики и вопро-
сов социально-экономического развития. 

Согласно Конституции Совет Республи-
ки одобряет или отклоняет принятые в Пала-
те представителей проекты законов, в том 
числе и в случае предполагаемых измене-
ний в Конституцию. Для этой цели при Совете 
Республики по поручению Главы государства 
в июне 2021 года создан экспертный совет, 
на котором происходит постоянная экспер-
тиза документов, нацеленная на то, чтобы все 
принимаемые решения были во благо обще-
ства. 

За последние два с половиной года этот 
совет рассмотрел 246 документов.  
При этом лишь 72 законопроекта 
прошли экспертный фильтр с первой 
попытки, по 174 документам были 
внесены замечания.

Укрепление белорусской 
государственности

Являясь палатой территориального предста-
вительства, Совет Республики вносит существен-
ный вклад в развитие национального парламен-
таризма и укрепление современной белорусской 
государственности, подчеркивает депутат Пала-
ты представителей, а в прошлом созыве — заме-
ститель председателя Постоянной комиссии 
Совета Республики Олег Дьяченко:

— За четыре года пар-
ламентской деятельно-
сти сенаторы одобрили 
364 законопроекта, направ-
ленных на совершенствова-
ние национальной право-
вой базы с учетом возни-
кающих вызовов и требо-
ваний времени. Но речь не 
только о законотворчестве.  

В современных условиях стратегическое 
значение приобретает взаимодействие 
Совета Республики с дружественными пар-
ламентами, голос белорусских сенаторов 
все громче слышен сегодня на международ-
ной арене. 

Особое внимание уделяется взаимовыгодно-
му сотрудничеству с парламентариями России. 
Белорусские сенаторы содействуют углублению 
интеграционных процессов в рамках Союзного 
государства, а также расширению сотрудниче-
ства с государствами — участниками СНГ и ЕАЭС.

Что же до внутрибелорусской работы, пар-
ламентарий отмечает еще одно важнейшее 
направление:

— Члены Совета Республики всегда 
уделяли пристальное внима-
ние активной и продуманной 
информационно-разъясни-
тельной работе, теснейшим 
образом сотрудничают с 
местными Советами депу-
татов, общественными 
структурами и граждан-
скими инициативами. 

Впереди — напряженный парламентский 
труд. Сенаторам предстоит сделать все для 
того, чтобы упрочить политическую ста-
бильность и надежно обеспечить мирный 
созидательный труд белорусского народа.

Максим ОСИПОВ. /

Сегодня — выборы 
в верхнюю палату 
Парламента, 
стратегическое 
значение которой трудно 
переоценить

/

Навстречу  
Всебелорусскому  
народному собранию

Предстоящее ВНС, получив конституционный 
статус, будет утверждать важнейшие для стра-
ны документы — Основные направления вну-
тренней и внешней политики, Военную доктри-
ну, Концепцию национальной безопасности, 
Программу социально-экономического разви-
тия, выносить решения о легитимности выбо-
ров, избирать судей, Председателя и членов 
ЦИК. Неудивительно, что к выбору кандидатов в 
делегаты подходят со всей ответственностью.
С 12 марта во всех регионах страны шло актив-
ное обсуждение и выдвижение структурами 
гражданского общества и местными Советами 
депутатов кандидатов в делегаты ВНС. 
Окончательно определиться с выбором деле-
гатов структурам гражданского общества и 
областным Советам депутатов предстоит по 
10 апреля.
Заседание VII Всебелорусского народного 
собрания состоится 24 — 25 апреля 2024 года.

Состав  — 64 члена Совета Республики.

Срок полномочий — 5 лет.

Избрание — от каждой области и города 
Минска тайным голосованием избираются на 
заседаниях депутатов местных Советов 
депутатов базового уровня каждой области и 
города Минска по 8 членов Совета Республики. 
8 членов Совета Республики назначаются 
Президентом. Членом Совета Республики 
пожизненно с его согласия является Президент 
Республики Беларусь, прекративший исполне-
ние своих полномочий в связи с истечением 
срока его пребывания в должности либо 
досрочно в случае его отставки.

Требования к парламентарию — 
гражданство Республики Беларусь, 
достижение 30 лет, проживание на 
территории соответствующей области, 
в городе Минске не менее 5 лет.

Совет Республики: цифры и факты

Осуществление полномочий — 
на профессиональной основе либо без отрыва 
от трудовой (служебной) деятельности. 

Запрет парламентарию — получать 
от иностранных государств документы, 
предоставляющие право на льготы и 
преимущества в связи с политическими, 
религиозными взглядами или национальной 
принадлежностью, а равно пользоваться 
такими льготами и преимуществами.

Член Совета Республики имеет право:

Источники: Конституция, Закон от 8 июля 2008 г. № 370-З «О Национальном собрании 
Республики Беларусь», Закон от 4 ноября 1998 г. № 196-З «О статусе депутата Палаты 

представителей, члена Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь».

вносить с соответствующей мотивировкой вопрос об 
освобождении от должностей лиц, избранных, назна-
ченных либо утвержденных Советом Республики;
предлагать вопросы для рассмотрения 
Советом Республики и его органами;
обратиться с вопросом в устной (на заседании 
палаты) или письменной форме к Правительству и 
получить официальный ответ на заданный вопрос;
обратиться к должностным лицам государственных 
органов, органов общественных объединений, к 
руководителям иных организаций, иным должност-
ным лицам по вопросам, связанным с их парламент-
ской деятельностью, и принимать участие в рассмо-
трении поставленных вопросов;
принимать непосредственное участие 
в рассмотрении поставленных ими в обращении 
вопросов. Должностное лицо, организующее это 
рассмотрение, обязано известить их о времени и 
месте рассмотрения обращения; 
первоочередного приема (по вопросам своей 
парламентской деятельности) должностными 
лицами государственных органов, органов 
общественных объединений, иных организаций, 
лицами начальствующего состава Вооруженных 
Сил, других войск и воинских формирований, 
иными должностными лицами;
доступа в государственные органы, органы 
общественных объединений, в иные организации. 
Порядок доступа в иные организации или в их 
подразделения, посещение которых ограничено 
в соответствии с актами законодательства, 
устанавливается законодательством;
принимать участие в проверках работы 
государственных органов, органов общественных 
объединений, иных организаций, проводимых 
органами государственного контроля 
в установленном законодательством порядке.

Работа с избирателями
Член Совета Республики проводит 
собрания населения административно-
территориальной единицы, встречи 
с коллективами работников; 
информирует население, коллективы 
работников о своей работе в Совете Республики 
во время встреч с ними, а также через СМИ.

Принимает меры по обеспечению прав, 
свобод и законных интересов населения 
соответствующей административно-
территориальной единицы: рассматрива-
ет поступившие обращения, способствует 
в пределах своих полномочий надлежащему 
решению содержащихся в них вопросов; ведет 
личный прием; изучает общественное мнение и 
при необходимости вносит предложения в 
соответствующие государственные органы, 
органы территориального общественного 
самоуправления и общественные объединения.

Совет законодателей 
и экспертов
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За минувшие 
годы Беларусь 
и Россия  
прошли 
эволюцию 
от Сообщества 
до полноценного 
Союзного 
государства. 
В нем уже 
реализовано 
множество общих 
программ. Опыт 
взаимодействия двух 
стран используется 
на разных 
интеграционных 
площадках.

Выбор пути
В истории СГ уже имелись кандидаты на всту‑
пление. Третий участник Союзного государства 

мог появиться еще в далеком 2000 году. 
Им могла стать Югославия. Напомню, что 

25 лет назад, в 1999 году, военный блок 
НАТО принял единоличное решение 
начать бомбардировки этой балкан‑
ской страны.  

14 апреля 1999‑го  Президент Белару‑
си Александр  Лукашенко направился 
с визитом в Белград, чтобы продемон‑

стрировать солидарность белорусско‑
го народа с сербами. Его самолет летел 

в тот момент, когда натовские борта бом‑
били столицу Югославии. Этот мужествен‑

ный шаг показал славянскую солидарность и 
решимость. 

Для народа Югославии он стал поистине све‑
жим глотком воздуха. На встрече Александр 
 Лукашенко со Слободаном Милошевичем догово‑
рились, что Белград официально становится кан‑
дидатом на присоединение к Союзу Беларуси и 
России.

В сентябре 2000 года в Югославии прош‑
ли президентские выборы, в результате кото‑
рых победил Слободан Милошевич. Однако ули‑
цы Белграда стали одними из первых, на которых 
опробовали технологии «цветной революции». Так, 
«бульдозерная революция» прозападной оппози‑
ции привела к захвату власти и смещению закон‑
ного президента Югославии Слободана Милоше‑
вича. После новое прозападное руководство, сле‑
довавшее в фарватере американской политики, 
отказалось от членства в Союзном государстве. Да 
и результатом новой политики бесславного пре‑
зидентства ставленника Запада Воислава Кошту‑
ницы стал окончательный распад Югославии.

Также кандидатом на присоединение к Союз‑
ному государству была Молдова. Дело в том, что 
7 апреля 2001 года на президентских выборах 
там победил Владимир Воронин. Тогда же он зая‑
вил, что его страна готова вместе с Приднестро‑
вьем присоединиться к Союзному государству. 
Однако затем молдавский руководитель изменил 
свою интеграционную ориентацию на европей‑
скую, но это не помогло найти благорасположение 
в Брюсселе. В результате «кирпичной революции» 
в 2009 году Владимир Воронин потерял свой пост.

Евразийский ориентир
Интерес к СГ в разные годы был вызван прежде 

всего достижениями интеграции. Наработки Союз‑
ного государства действительно масштабны. Това‑
рооборот в 2023 году достиг рекордных 54 млрд 
долларов, что на 6 процентов больше 2022 года. 
Однако, если посмотреть весь спектр деятельно‑
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Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— ЕАЭС должен в свою очередь 
позаимствовать у нас — открытие 
границ и полная свобода для перемещения 
людей, для рабочей силы. У нас сегодня 
здесь нет никаких сдерживающих 
факторов, мы все в этом плане 
делаем для людей. Думаю, что ЕАЭС 
должен идти по этому пути. Далее, 
у нас в Союзном государстве есть 
и политическая, и дипломатическая 
составляющие, и военная, чего нет 
в ЕАЭС. Думаю, что это главные 
вопросы, которые надо видеть ЕАЭС 
и перенимать от Союзного государства.

На выборах депутатов Палаты представителей 
Национального собрания и местных Советов,  

25 февраля 2024 года.

Ориентиры заданы
сти Союзного государства, можно убедиться, что 
оно отнюдь не замыкается на экономике.  

В рамках СГ обеспечиваются равные права 
граждан двух стран. Это касается образова‑
ния, здравоохранения, трудового законода‑
тельства и других сфер. А, к примеру, ЕАЭС 
ограничен лишь экономической интеграцией. 
Опыт Союзного государства, проверенный 
уже более чем 20‑летней практикой, позво‑
ляет решить многие вопросы Евразийского 
союза.

Для ЕАЭС интересен и опыт по гармонизации 
налогообложения наших двух стран, союзная про‑
грамма по которой в данный момент реализует‑
ся. Это же касается и промышленной, научно‑тех‑
нической кооперации, наработанной в СГ. Особен‑
но это актуально в ситуации санкционной агрессии 
Запада и потребности формировать полноценный 
технологический суверенитет. К примеру, запущен 
проект союзного самолета, призванный создать 
полный цикл производства пассажирских лайне‑
ров из союзных комплектующих. В настоящее вре‑
мя активизировалось взаимодействие россий‑
ских и минских автогигантов — КАМАЗа и БЕЛАЗа. 
Белорусские специалисты развивают производ‑
ство полного цикла, от штамповки рам до двига‑
телей и высокотехнологичных систем АБС, других 
узлов, насыщенных электроникой, которые вос‑

требованы россиянами. Белорусские предприятия 
предлагают свои наработки в сфере производства 
станков и оборудования, некоторых видов микро‑
электроники.

В перспективе для ЕАЭС интересна и рабо‑
та союзного Парламентского собрания. Внедре‑
ние подобного законотворческого инструмента 
позволило бы сократить сроки реализации право‑
вых инициатив и их внедрения на национальный 
уровень. Все это можно было бы организовывать 
параллельно, а значит, и оперативно.

ЕАЭС имеет все шансы повторить практики 
Союзного государства на своем уровне и фактиче‑
ски расширить СГ до своих границ.

Идти от жизни
Достижения Союзного государства говорят о 

том, что нами пройден путь, который может быть 
расширен на другие страны. Здесь нужно учи‑
тывать и усиливающийся кризис однополярного 
мира.  

Все больше государств не удовлетворены 
политикой США как мирового жандарма и 
стремятся проводить самостоятельный курс. 
Формирование нового многополярного мира 
требует соответствующих ресурсов. И воз‑
можности Союзного государства здесь весь‑
ма кстати.

Есть немало государств, которые вовлечены в 
сотрудничество с Беларусью и Россией. К приме‑
ру, Исламская Республика Иран за 45 лет после 
победы революции не только выдерживает санк‑
ционную агрессию Запада, но и имеет конкретные 
достижения в области импортозамещения: от про‑
дукции ВПК до фармакологии, робото‑ и самоле‑
тостроения. Сегодня Иран уже активно сотрудни‑
чает с Беларусью и Россией в области организации 
жизненно важного коридора «Север — Юг», кото‑
рый позволяет направлять грузы из СГ в южные 
порты, а оттуда в страны дальней дуги. Минском и 
Москвой вместе с Тегераном организуются пред‑
приятия. Не следует забывать и о Кубе, расстояние 
от которой не мешает Гаване все активнее работать 
с нашими странами. Куба уже является наблюда‑
телем в рамках ЕАЭС. Таким образом, Гавана мог‑
ла бы стать мощнейшим логистическим центром в 
торговых связях Минска и Москвы с латиноамери‑
канскими государствами.

Можно вспомнить и о Сербии. Несмотря на 
сложную геополитическую ситуацию, Белград 
продолжает сотрудничать с Минском и Москвой. 
Кроме культурной и духовной близости мы име‑
ем достаточно общих инвестиционных и торговых 
проектов.

Беларусь и Россия все эти годы проводят выве‑
ренную и реалистичную политику. Следует пом‑
нить, что любое расширение интеграции должно 
исходить из практики. Здесь не может быть ниче‑
го лишнего, а тем более искусственного. Пример 
последнего — европейская интеграция. ЕС сегодня 
трещит по швам именно из‑за надуманности мно‑
гих проектов. Интеграция просто ради интеграции 
не нужна. Она должна идти от жизни. И именно в 
этом главное преимущество Союзного государ‑
ства.

Петр ПЕТРОВСКИЙ,  
политолог.

/ Чем модель  
белорусско-российского 
объединения интересна 
для других стран

/
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Совместные действия
В январе этого года Высший 

государственный совет Союзно‑
го государства провел детальный 
анализ реализации 28 программ 
за период с 2021 по 2023 год. Что 
конкретно сделано?

Если коротко, то создано пять 
интегрированных информацион‑
ных платформ. На территории от 
Бреста до Владивостока теперь 
прослеживаются и маркируются 
товары, действует единый транс‑
портный, ветеринарный и фито‑
санитарный контроль. Гармони‑
зировано валютное и таможенное 
регулирование. Выработаны меры 
по обеспечению информационной 
безопасности в финансовой сфере, 
а также сформулированы единые 
правила доступа к госзакупкам, 
правила конкуренции и торговой 
деятельности. Специалисты опре‑
делили подходы к формированию 
единой промышленной политики, 
реализуются совместные инвести‑
ционные проекты.  

Сформированы условия рабо‑
ты на транспортном рын‑
ке и рынке связи. Определе‑
ны условия взаимного досту‑
па туроператоров на рынок 
туруслуг. А также образцом 
сотрудничества является сфе‑
ра безопасности, где наши 
страны действуют как единая 
оборонная структура.

— Интеграция не на словах, а 
на деле углубляется. Так, у нас соз‑
дан Таможенный комитет Союз‑
ного государства. Когда об этом 
только шли разговоры, у всех были 
если не сомнения, то определен‑
ные тревожные чувства. Сможем 
ли мы достигнуть полной открыто‑
сти в диалоге таможенных служб, 
прослеживаемости передвижения 
грузов на огромной территории? 
Все это успешно решили, — гово‑
рит Государственный секретарь 
Союзного государства Дмитрий 
Мезенцев.

Еще один серьезный шаг — над‑
национальная налоговая система.

— Казалось бы, такие чув‑
ствительные, довольно закрытые 
системы сегодня открываются в 
рамках Союзного государства. Это 
подтверждает принцип равнопра‑
вия наших стран, — подчеркивает 
Дмитрий Мезенцев.

Работать на равных
Промышленная кооперация 

набирает обороты на интеграци‑
онном пути. К тому же в Союзном 
государстве наметилась тенден‑
ция перехода от понятия «импор‑
тозамещение» к термину «техно‑
логическая независимость». Ведь 
речь идет в основном не о заме‑
щении с элементами копирования, 
а о создании собственных продук‑
тов с продвинутыми характери‑
стиками. И для этого Беларусь и 
Россия объединяют усилия в сфе‑
ре экономики. Например, крупные 
инвестпроекты уже реализуются 
на «Гомсельмаше», Минском под‑
шипниковом заводе, БМЗ и дру‑
гих. Еще одно важное направление 
сотрудничества — станкостроение. 
На него уже выделены значитель‑
ные финансы.

На заседании Высшего госу‑
дарственного совета в январе были 
утверждены Основные направле‑
ния реализации положений Дого‑
вора о создании Союзного госу‑

дарства на 2024 — 2026 годы. 
Сохраняется нацеленность на соз‑
дание единого экономического 
пространства. Вместе с тем серьез‑
но вырос блок по гуманитарному 
сотрудничеству — наука, культура 
и образование.

В частности, была утвержде‑
на Стратегия научно‑техноло‑
гического развития Союзно‑
го государства до 2035 года. 
Белорусские и российские 
ученые смогут на равных вос‑
пользоваться всей созданной в 
двух странах инфраструктурой 
фундаментально‑прикладных 
исследований.

— Единое научное простран‑
ство — базовая цель уже на протя‑
жении 25 лет. В этом году мы про‑
водим много мероприятий, посвя‑
щенных науке, инновациям, обра‑
зованию. Неспроста. К декабрю 
важно понять, на какой стадии 
мы находимся в движении к своей 
цели, — отмечает посол Беларуси в 
России Дмитрий Крутой. — Не так 
давно наш  Президент Александр 
 Лукашенко поручил организо‑
вать встречу с научной обществен‑
ностью двух стран, чтобы вжи‑
вую пообщаться, услышать про‑
блемы и пожелания и сразу при‑
нять какие‑то решения. Мы такую 
встречу готовим во взаимодей‑
ствии с Постоянным комитетом 
Союзного государства, правитель‑
ствами Беларуси и России.

Посол обратил внимание, что 
в последние годы Беларусь дела‑
ет прорывные шаги в сфере отече‑
ственной науки — это и открытие 
АЭС, и полет белорусской женщи‑
ны‑космонавта на МКС.

— Микроэлектроника, радио‑ 
электроника, ИТ — ключевые при‑
оритеты. Важно также развитие на 
союзном уровне генетики и аграр‑
ной науки, — подчеркнул Дмитрий 
Крутой. — Судо‑, авиастроение — в 
этом мы будем участвовать обяза‑
тельно вместе с российскими кол‑
легами.

По словам дипломата, недавно 
Беларусь вошла в десятку миро‑
вых лидеров по подготовке науч‑
ных кадров:

— При этом 40 процентов бело‑
русского экспорта в Россию — это 
высокотехнологичные продукты.

Анна КУРАК.

Продвинутый уровень 
интеграции

За четверть века 
строительства 
Союзного 
государства наши 
страны достигли 
впечатляющих 
результатов

В 2023 году 
объем торговли 

товарами и 
услугами между 

Беларусью и 
Россией составил 

около 55 млрд 
долларов.

По итогам 
прошлого года 
ВВП Беларуси 
увеличился на 

3,9 процента, ВВП 
России — на 

3,6 процента.

За 25 лет 
реализованы 
82 союзные 

программы на 
общую сумму 

около 65 млрд 
российских 

рублей.

Неоспоримый факт: чем сильнее политические 
и экономические противоречия на глобальном 

уровне, тем крепче отношения между 
Беларусью и Россией. Интеграционный 

проект, задуманный в прошлом тысячелетии, 
и сегодня по‑настоящему востребован 

и успешен. Союзные договоренности ежегодно 
становятся шире и наполняются новым 

актуальным содержанием. Как это все влияет 
на жизнь простых белорусов и россиян?

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— С учетом текущего 
момента значение 
этого уникального 
межгосударственного 
объединения трудно 
переоценить. 
По совокупности 
достигнутых 
результатов за столь 
непродолжительный 
период наш союз по праву 
находится в лидерах среди 
других интеграционных 
объединений.

Во время заседания Высшего 
государственного совета 

Союзного государства, 6 апреля 
2023 года.
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Важные направления 
сотрудничества

Минпромом Беларуси и Минпромторгом 
России утверждены 25 паспортов 
инвестиционных импортозамещающих 
проектов на базе белорусских предприятий. 
Итогом их реализации станет выпуск наиболее 
востребованной продукции на рынках двух стран — 
комплектующих, сырья, агрегатов и т.д.

Под союзным брендом

БелАЭС — самый масштабный союзный 
проект в области энергетики. 
Сотрудничество Беларуси с «Росатомом» 
продолжается в сфере ядерной медицины, 
цифровизации, аддитивных технологий, 
ликвидации накопленного экологического вреда и 
обращения с радиоактивными отходами.

На атомном уровне

23 марта 2024 года корабль «Союз МС‑25» с 
белоруской Мариной Василевской, космо-
навтом «Роскосмоса» Олегом Новицким 
и астронавтом NASA Трейси Дайсон на 
борту был успешно запущен на МКС. Кроме того, за 
четверть века было реализовано восемь программ 
Союзного государства в сфере космических 
технологий, в разработке — еще три.

В 2021 году была принята Военная доктри-
на Союзного государства, а сотрудничество 
в этой сфере между двумя странами носит 
стратегический характер уже не один десяток лет. 
Проводятся совместные учения «Запад», «Щит 
Союза», «Славянское братство». Региональная 
группировка войск и сил Беларуси и России выполня-
ет задачи по защите границ Союзного государства.

Между вузами наших стран заключено 
около 1,5 тысячи договоров о сотрудниче-
стве. Белорусско‑Российский университет в 
Могилеве — уникальное учреждение образования, 
где подготовка кадров осуществляется по програм-
мам двух государств. Прорабатывается создание 
сетевого университета высоких технологий Союзно-
го государства с размещением в Минске.

Обеспечение продовольственной 
безопасности — одна из ключевых задач 
Союзного государства в условиях санкций. 
В сфере АПК сотрудничество налажено по всем 
направлениям: от семеноводства и селекции 
до взаимных поставок продуктов переработки.

Космическое притяжение

Единые рубежи

Кадры решают

Зернышко к зернышку



Цены под контролем
Безусловно, рост промышленности для экономи-
ки — это хорошо. Но граждан в первую очередь 
интересуют порядок на полках и доходы. Так 
вот, согласно данным Белстата, годовая инфля-
ция в феврале замедлилась с 5,9 до 5,6 про-
цента, в том числе за счет низкого роста цен 
на плодоовощную продукцию. Это связано 
с тем, что на рынке выросло предложение 
продукции белорусского производства. За 
два месяца инфляция составила 1,7 про-
цента. При этом Минэкономики прогно-
зировало более высокую цифру.
А эффективная работа экономики 
позволила обеспечить опережающий 
рост реальных доходов населения в 
январе — 105,1 процента. Трудовые 
пенсии в реальном выражении в 
январе — феврале также вырос-
ли на 9,1 процента.
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  Президент  
Беларуси 

Александр 
  Лукашенко:

— Будет экономика — 
никакие ракеты, 
вооруженные 
террористы 
и прочее нам не будут 
страшны. Дайте мне 
эту экономику. Это 
зависит от вас.

Во время Послания белорусскому 
народу и Национальному 

собранию, 31 марта 2023 года.

/

 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Первый заместитель 
министра экономики 
Андрей Картун:

— В 2023 году удалось обе-
спечить сбалансированное 
развитие экономики, прира-
сти с темпами выше средне-
мировых, продемонстриро-
вав лучший результат сре-
ди стран-соседей. Для дости-
жения задачи по ВВП на 
2024-й — 103,8 процента — 
Правительством утвержден 
целевой план, по сути, дорож-
ная карта с конкретными 
мерами и исполнителями. В 
ее основе — реализация трех 
программ: производствен-
ной, экспортной и инвести-
ционной. Выполнение про-
изводственной и экспортной 
программ позволит обеспе-
чить рост реально распола-
гаемых доходов населения. В 
реальном секторе планирует-
ся сосредоточиться на пред-
приятиях с низкой зарпла-
той. Уровень зарплаты необ-
ходимо обеспечить не ниже 
85 процентов от среднеотрас-
левого значения. В бюджет-
ном секторе она будет расти в 
меру финансовых возможно-
стей и приблизится к 80 про-
центам по стране. Что касает-
ся роста заработной платы по 
экономике, он планируется на 
уровне 10 — 12 процентов, рост 
пенсий — почти на 15.

После введения санкций в отношении Беларуси прогнозы заокеанских 
экспертов резко стали негативными. Складывалось ощущение, что они 
соревновались, кто нарисует более мрачный сценарий для нашей страны. 
Но вопреки их необъективным оценкам белорусская модель социально-
экономического развития в очередной раз подтвердила свою устойчивость. 
По темпам экономического развития в 2023 году мы не только опередили 
своих ближайших соседей, но и в целом продемонстрировали  
результаты выше среднемировых значений.

Ставка на рост

Владислав СЫЧЕВИЧ.

Белорусская 
экономика 

адаптировалась 
к нынешним 

глобальным 
условиям 

и уверенно 
развивается

Реальный прогноз
В 2024-м ООН ожидает ослабления 

мировой экономики. Это следует из докла-
да «Мировое экономическое положение и 
перспективы на 2024 год». Согласно про-
гнозу, глобальный экономический рост 
замедлится в текущем году до 2,4 процен-
та по сравнению с 2,7 процента в 2023-м. 
Эксперты отмечают, что высокие процент-
ные ставки, вялая международная тор-
говля, учащающиеся климатические ката-
строфы создают серьезные препятствия 
для глобального экономического роста. В 
ООН считают, что во многих странах годо-
вая инфляция превысит 10 процентов.

Что касается Беларуси, то, как пока-
зала практика, наиболее реалистич-
ный прогноз — в целевых параметрах на 
год, утверждаемых   Президентом. Гла-
ва государства 2 октября 2023-го Указом 
№ 307 установил на нынешний год рост 
ВВП на 3,8 процента, экспорта — на 7,6, 
инвестиций в основной капитал — на 3,9. 
При этом поручено принять меры по огра-
ничению в 2024-м инфляции на уровне, не 
превышающем 6 процентов.

По прогнозам, реальные распола-
гаемые денежные доходы населе-
ния вырастут на 3,5 процента. Рост 
реальной заработной платы составит 
3,9 процента.

— Беларусь достаточно неплохо смо-
трится на уровне мировой экономики, — 
отмечает заведующий отделом кратко-
срочного планирования и макроэкономи-
ческого прогнозирования НИЭИ Мини-
стерства экономики Ирина Телеш. — На 
нас сейчас оказывается санкционное дав-
ление со стороны недружественных стран, 
и в этом контексте нам приходится пере-
ориентировать свои товарные потоки и 
перестраивать экономику в сторону вза-
имодействия с дружественными и ней-
тральными государствами. И можно смело 
утверждать, что Беларусь успешно адап-
тировалась к новым условиям и эконо-
мика полностью восстановилась. Темпы 
роста ВВП — выше мировых. Надо при-
знать, что в последнее десятилетие миро-
вая экономика замедляет свой рост. Но мы 
видим все предпосылки для дальнейшего 
роста белорусской экономики.

Стимул для развития
После успешного решения зада-

чи по адаптации экономики к новым 
внешнеэкономическим вызовам 
перед страной в прошлом году стоя-
ла цель — выйти на устойчивую тра-
екторию развития, заданную про-
граммой пятилетки. Для этого был 
подготовлен целевой план, моби-
лизующий все имеющиеся ресур-
сы и производственные возможности 
предприятий для выполнения задачи, 
поставленной Главой государства, по 
росту экономики на 3,8 процента. Как 
говорится, цифры лучше всего скажут 
об успехах. Прогнозный параметр по 
ВВП перевыполнен. Рост — 103,9 про-
цента. При этом рост производитель-
ности труда составил 105,5, опередив 
динамику ВВП. Реальные распола-
гаемые доходы населения увеличи-
лись на 6,1 процента при прогнозе 4,1. 
Обеспечен и рост пенсий.

Что важно, растущую динами-
ку демонстрируют все отрасли. Обе-
спечен максимальный за последние 
10 лет темп промышленного произ-
водства. Он составил 107,1 процен-
та. Выросло производство легковых 
автомобилей более чем в 2 раза, авто-
бусов — в 1,6 раза. Хорошие резуль-
таты и в сельском хозяйстве. Выпуск 
продукции увеличился до 106,9 про-
цента. Ключевой фактор — динами-
ка в растениеводстве свыше 132 про-
центов, в том числе по овощам закры-
того грунта достигнут рост в 2,2 раза.

Положительная динамика сохра-
няется и в этом году. Статисти-
ка работы за первые два меся-
ца внушает оптимизм. Темп роста 
ВВП по итогам января — февраля 
составил 104 процента по срав-
нению с аналогичным прошло-
годним периодом.

Еще один признак эффективной и 
устойчивой работы экономики — уро-
вень складских запасов. Он снижает-
ся, а вот экспорт растет. Существен-
но выросли продажи в страны Азии, 
в том числе в Китай, а также в стра-
ны Африки.

Номинальная 
начисленная 

средняя 
заработная 

плата работников 
Беларуси в феврале 

составила 2025,7 рубля.

Итоги социально-экономического 
развития Беларуси за январь — 

февраль 2024 года по сравнению 
с аналогичным прошлогодним 

периодом
темп роста ВВП —  
104 процента;

промышленность ускорилась  
до 107,1 процента;

выпуск сельхозпродукции 
увеличился до 106,9 процента;

положительное сальдо 
внешней торговли — более 
98,5 млн долларов;

темп роста инвестиций 
в основной капитал — 
103,4 процента;

годовая инфляция в феврале 
замедлилась с 5,9 до 
5,6 процента;

трудовые пенсии в реальном 
выражении в январе — феврале 
выросли на 9,1 процента;

рост реальных доходов населения 
в январе — 105,1 процента.

/
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Поставки иллюзий
НАТО — это грибок, плесень, военный патоген в 

системе мировой безопасности, и распространяется 
этот блок базами, словно спорами. Везде, где на кар‑
те появляются его признаки, безопасность в регионе 
снижается кратно, а угрозы из локальных перерастают 
в глобальные. Это предвестник зла и потенциальной 
беды. Государства, принимающие натовские подраз‑
деления, на самом деле получают не гарантии непри‑
косновенности, а лишь иллюзию защиты. Ведь как 
стратегическая ценность и цель военного планирова‑
ния большинство этих арендодателей в погонах ниче‑
го собой не представляют. Особенно ярко это пока‑
зало убегание американских солдат из Афганистана. 
Даже технику побросали. Так спешили скрыться.

Недавно натовский сайт красочно оформлял анти‑
фейки о себе славном, особо подчеркивая свою обо‑
ронную природу. При этом умалчивая, что численность 
совокупных сил альянса в разы превышает военную 
составляющую любого потенциального соперника. 
А если посмотреть на карту мира, то виднее видного 
становится, что этот миролюбивый и одновременно 
военный блок НАТО со всех сторон окружил Союзное 
государство Беларуси и России и теперь боится его. 

Это не Союзное государство приближается к 
базам альянса, а он движется к нашим границам. 
Стоит обратить внимание, притом что мир пере‑
стал быть безопасным вообще, НАТО расширяет‑
ся почему‑то исключительно на Восток, в сторону 
декларируемых им угроз. Обычно считается опас‑
ным, когда угроза приближается к тебе. А тут все 
наоборот. Так что если проблема не идет к тебе, 
то иди к проблеме сам?

По сути, базы НАТО и есть те колышки, которы‑
ми столбится зона влияния. Это такие звериные мет‑
ки территории. Но животный инстинкт здесь совсем ни 
при чем. Речь скорее о давнем элементе мировой эко‑
номики, где все служит интересам США. И этот посту‑
лат подтвердил лично и громогласно даже верховный 
представитель Евросоюза по иностранным делам и 
политике безопасности Жозеп Боррель. Он заявляет, 
что интересы Европы уже не могут распространяться 
так далеко. Это по карману только Америке. Поэтому 
этот посев спорами военных баз диктуется маршрут‑

ной картой вашингтонской политики. Остальные лишь 
исполнители, потенциальные мишени и жертвы.

Флажки на границе
Особенность нынешнего времени заключает‑

ся в том, что новым членам альянса некем и нечем 
комплектовать новые базы. Единственный выход из 
не удобного положения — регулярные членские взносы 
в размере 2 процентов от ВВП. Но сам по себе дефи‑
цит сил и средств новобранцев фактически обнуляет 
смысл движения на Восток. Поэтому все эти их метки 
на приграничных территориях давно не про военное 
господство. Формально это как бы имитация растуще‑
го присутствия, заявка на то, чьи в лесу шишки.

То есть увеличилось лишь число натовских флаж‑
ков вдоль линии границы. Но это болезненное само‑
мнение, от которого спокойнее у наших визави не ста‑
новится. Перманентный страх, деградация и пани‑
ческие атаки — формат современной политической 
конъюнктуры на Западе. Откуда же тогда эта натов‑
ская решительность, в чем подоплека? Да все просто. 
От уверенности, что никому они на самом деле на этом 
Востоке не нужны. Ведут себя как юродивые, и отно‑
шение к ним такое же. Все эти потомки скифов, балтов, 
варягов, англосаксов и еще эти бесполые бодибилде‑
ры не больше чем голливудский туман, который выду‑
вается хорошим сквозняком с Востока.

Тут уже речь идет о педагогичности безразлич‑
ного созерцания за играми детей со спичками. 
Набедокурят же по незнанию и недопониманию. 
Полмира сожгут. Поэтому спички от них лучше 
перепрятать.

Вот и Александр  Лукашенко на Гродненщине, по 
сути, провел для соседей урок ОБЖ и добрососед‑
ства. Он призвал сеять хлеб и бороться за урожай, а не 
друг с другом. Также Глава государства показал, для 
чего нужно использовать поля в приграничье. На них 
должны быть тракторы и комбайны, а не танки.

Но, к сожалению, агрессия полностью подменя‑
ет разум соседской элите. Натовская оболочка лишь 
добавляет трагичности в 
их положение в эконо‑
мическом, социальном 
и даже военном пла‑
не. И ладно бы про‑
сто себе вредили. Как 

говорится, их выбор. Но что им надо от нас? В чем 
смысл их милитаристской маниакальности? Мы их не 
просим, а они готовят и готовят у себя какие‑то вое‑
низированные отряды для того, чтобы принести нам 
на стволах автоматов демократию. Да сами эту демо‑
кратию собственного разлива и потребляйте. Мы же 
не лезем к ним в стремлении сделать их человечнее. 
И хотя бы несчастных мигрантов не убивать и не пере‑
брасывать к нам их трупы. Демократоры вы наши.

Американский маркетплейс
Есть и еще один любопытный момент. В последние 

годы Европа стала поговаривать о создании собствен‑
ной объединенной армии, и эти нечаянные устремле‑
ния спровоцировали ускоренный скандинавский при‑
зыв в ряды НАТО. Американцы так торопились заглу‑
шить ростки армейского вольнодумства в евроказар‑
ме, что впопыхах приняли присягу у ополченцев, не 
успевших даже понять, в какой блуд их вписали. В ито‑
ге, еще даже похмельный синдром не прошел, а там 
уже как минимум треть теробороны как таковой не 
стало.

Политика расширения НАТО на Восток пока един‑
ственная стратегия Запада с учетом бюджетов, ресур‑
сов и возможностей. Впрочем, оборонительный смысл 
в этих действиях искать излишне. И жаль, конечно, что 
все эти потуги альянса бьют по природе, усложняют 
жизнь местным и отвлекают от нормальных забот о 

будущем.
Базы НАТО — это точки и центры воен‑

ной логистики США для переправки войск 
и складирова‑

ния вооруже‑
ний по прин‑
ципу извест‑
ного аме‑
р и к а н с к о г о 
маркетплей‑
са Амазон. Это 
такая система 
р а с п р о с т р а‑
нения пунктов 
приема и выда‑
чи военных 
заказов по все‑
му миру. И раз 
Союзное госу‑
дарство Бела‑
руси и России 
не хочет под‑

чиняться альянсу, то и эта логистика будет 
ближе к нему. Идет доставка военных гру‑
зов и концентрация личного состава. Это 

такой вид подготовки к войне. А 
не защиты от нее. И попутно это 
поставки продукции американ‑

ского ВПК европейским потреби‑
телям. Не бесплатно, разумеется.

Александр ТИЩЕНКО,  
эксперт по национальной 

безопасности.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Мы и не собираемся против них 
воевать. Нам это не надо. Всегда 
говорил и говорю: нам чужого 
не надо, но свое не отдадим. Вот 
наша логика. Нам не надо эта 
война. Зачем нам лоб в лоб стоять 
и воевать друг против друга? 
Нас просто в это втягивают, 
провоцируют. А интересанты — 
они там далеко. Они хотят, чтобы 
мы тут друг друга колошматили. 
Они придут потом на пепелище, 
доллары напечатают и будут 
восстанавливать эти земли, но уже 
в интересах не наших народов. 
Ни литовского, ни польского, 
ни белорусского.

Во время ознакомления с мероприятиями проверки 
боеготовности соединений и воинских частей 

в Ошмянском районе,  
26 марта 2024 года. 

Спорное 
расширение

Зачем Североатлантический альянс идет на Восток

По всему миру растут натовские базы. Во‑первых, США таким образом столбят 
зоны своих интересов. Во‑вторых, так глушится инициатива тех же европейцев 
создать свою объединенную армию. И, в‑ третьих, за счет новых заказов 
поддерживается американский военно‑промышленный комплекс. Зато все 
остальные явно в проигрыше. Почему?

/
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Кумовство, взяточничество 
и банальное воровство 
в объединенной Европе 
стало нормой жизни. 
Транснациональные 
корпорации раздают миллионы 
направо и налево в борьбе 
за сверхприбыли, а чиновники 
ЕС не прочь нагреть руки 
на нечестных сделках.

Мутные воды
  Президент Беларуси не раз говорил, 

что на Западе найдутся ушлые дель-
цы, которые заработают миллиарды на 
пандемии COVID-19. Слова Алексан-
дра   Лукашенко оказались пророчески-
ми — на махинациях с вакцинами фир-
мы Pfizer попалась глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен.

Европейские СМИ сообщают, что 
расследование в отношении топ-
чиновницы идет уже несколько месяцев. 
Сначала им занимались бельгийские 
прокуроры, которые проверяли фак-
ты «вмешательства в государственные 
функции, удаления СМС-сообщений, 
коррупции и конфликта интересов». 
Поскольку местная прокуратура вела 
дело излишне медленно, будто стара-
ясь избежать резонанса, недавно оно 
было передано их коллегам из Евро-
пейской прокуратуры.

С 2021 года Еврокомиссия заключи-
ла от имени стран ЕС серию контрак-
тов на поставки вакцин от COVID-19 с 
шестью западными производителями. 
Посредником в переговорах с фарм-
компаниями, включая Pfizer, выступала 
сама глава ЕК. Приближенные к руко-
водству Еврокомиссии СМИ подобо-
страстно называли сделку с Pfizer три-
умфом фон дер Ляйен.  

Всего ЕС закупил 4,6 миллиар-
да доз вакцин, два миллиарда из 
которых у Pfizer, на общую сумму 
71 миллиард евро. Правда, уже тог-
да многие удивлялись, зачем евро-
пейцам такое количество препара-
та? Тем более что в конце минув-
шего года пришлось уничтожить 
215 миллионов доз общей стоимо-
стью 4 миллиарда евро.

Исчезнувшие СМС
Однако самое интересное началось 

позже. Вскоре после подписания кон-
тракта с Pfizer, который обошелся каз-
не ЕС в 20 миллиардов евро, газета 
The New York Times написала про СМС-
общение главы ЕК с гендиректором 
фармгиганта Альбером Бурлой, кото-
рое проходило еще до окончания кли-
нических испытаний вакцины. Матери-
алом заинтересовалась европейский 
омбудсмен Эмили О’Райли. И тут вне-
запно выяснилось, что ЕК не 
может предоставить сооб-
щения, поскольку они были 
«исчезающими».

В начале минувшего 
года бельгийский лоб-
бист Фредерик Балдан 
подал заявление в про-
куратуру Льежа, в котором 
обвинил фон дер Ляйен в кор-
рупции, поскольку она обсуж-
дала в частной переписке усло-
вия миллиардных контрактов, а 
затем стерла все сообщения, буд-
то пыталась скрыть следы престу-
пления. Балдан убежден, что действия 
главы Еврокомиссии сродни уничтоже-
нию важных административ-
ных документов.

К иску Балдана присоединились 
Венгрия и Польша. Оказалось, что пере-
смотреть условия контрактов или отка-
заться от вакцины нельзя. Поляки еще в 
2022 году попытались, но Еврокомис-
сия ответила, что расторгнуть договор 
может только она сама, а вот нацио-
нальные правительства таких полно-
мочий не имеют. На тот момент на скла-
дах в Польше уже скопилось настоль-
ко большое количество доз вакцины, 
что даже продажа или передача в тре-
тьи страны доз на ситуацию сильно не 
повлияли.

Польша в марте 2022 года отказа-
лась от навязанных закупок. Речь шла 
о 60 миллионах доз вакцины, которые 
Варшава не получила и за которые не 
заплатила, несмотря на контракт с ком-
панией. Pfizer в ответ подал на поляков в 
суд, заявив, что за невыполнение дого-
вора необходимо выплатить не устойку 
в размере 1,5 миллиарда долларов.

Туск, которому проблема доста-
лась в наследство от «ПиС», в пер-
вую очередь решил помочь 
выпутаться своей давней зна-
комой фон дер Ляйен: по инфор-
мации Politico, Польша отзыва-
ет свою жалобу в Еврокомиссию по 
ситуации с вакцинами.

Прокуратура Евросоюза про-
должает расследование, однако пока 
непонятно, каковы последствия для 
самой фон дер Ляйен. Репутационные 
потери она уже несет, но будет ли нака-
зание за корруп-
ционную связь 
с Pfizer?

Дело в том, что уже в июне состо-
ятся европейские выборы, в кото-
рых нынешняя глава ЕК собирается 
попытаться остаться в своем крес-
ле на еще один срок. Обвинения 
в коррупции могут лишить ее тако-
го шанса.

Воруют все
Ситуация с коррупцией в ЕС показы-

вает, что действия руководителя Евроко-
миссии — это всего лишь симптом общей 
болезни. Эксперты отмечают, что ситу-
ация с мздоимством в ЕС стремитель-
но ухудшается. Многие страны региона 
либо вовсе перестали бороться с кор-
рупцией, либо делают это крайне мед-
ленно и неэффективно. Подчеркивает-
ся, что в некоторых государствах вла-
сти сами приняли участие в ухудшении 
ситуации, как, например, в Польше, 
где «действия теперь уже бывшей 
правящей партии «Право и спра-
ведливость» по монополизации 
власти нанесли ущерб обще-
ственным интересам».

Показательна ситуация с 
процессами над функцио-
нерами нефтяных гиган-
тов Shell и Eni, которые 
проходили в Нидер-
ландах и  Италии.  

 Напомним, 
Shell, Eni и 
ряд сотруд-

ников этих компаний, вклю-
чая главного исполнительного 

директора Eni Клаудио Дескаль-
ци, оказались фигурантами дела 

о выплате 1,3 миллиарда долла-
ров за права на бурение в  Нигерии. 

Согласно судеб-
ным документам, денеж-

ные средства оказались в рас-
поряжении подставной нигерийской 

компании, принадлежавшей бывшему 
министру нефти страны. Позднее он был 

обвинен в отмывании денег 
во Франции. Но итальянский 

суд оправдал всех фигу-
рантов дела. Голландцы же 

и вовсе решили не пресле-
довать Shell за ее коррупци-
онные проделки в Нигерии.

Памятен и разразившийся в 
конце 2022 года скандал с группой выс-
ших чиновников ЕС, в которую вошли 
вице-спикер Европарламента Ева Кайли, 
генсек Международной федерации про-
фсоюзов Лука Висентини, бывший гла-
ва подкомитета ЕП по правам человека 
Пьер Антонио Панцери и парламентский 
помощник Франческо Джорджи. Оказа-
лось, что за приличные суммы наличными 
они лоббировали интересы Катара в ЕС. 
В доме у Кайли нашли 600 тысяч евро, 
а отца вице-спикера в Брюсселе сняли с 
поезда с портфелем, набитым деньгами.

Осознавая, что у самих рыльце в пуш-
ку, чиновники ЕС пытаются использовать 
коррупционную тематику в своих целях. 
Главной мишенью служит Венгрия, кото-
рую регулярно обвиняют в неприлично 
высоком уровне коррупции, из-за чего 
предназначенные Будапешту средства 
либо замораживаются, либо выделяются 
частично. Однако подлинной причиной 
давления на премьера Орбана является 
его непримиримая позиция по выделе-
нию денег Украине и их разворовывание.

«Цветущий сад», как назвал ЕС Бор-
рель, на поверку оказывается той 
еще выгребной ямой. Коррупция 
разъедает структуру ЕС с самого 
верха, парализует его деятельность 
и добивает остатки репутации сооб-
щества. Европейскому чиновниче-
ству впору подумать об эффектив-
ной борьбе с мздоимством, однако 
они слишком заняты получением 
взяток и откатов.

Антон ПОПОВ.

ЯВЛЕНИЕ 8

Дозы, 
скважины 
и откаты

Из цветущего сада в гнилое болото:  
ЕС рухнул в пучину коррупции/
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Одним словом, 
с этими 
ребятами, 
что забрались 
сейчас 
в самые верхи, 
говорить, 
похоже, 
не о чем. Да они 
бы и не поняли 
ни одного 
слова! Так что 
пусть играют 
в молчанку.

С позволения сказать
Владимир Зеленский самому себе  

президентским указом запретил вести пере-
говоры с Москвой! Мол, держите меня четве-
ро… Видать, чувствовал свою слабину.

Макрон поступил хитрее, по-французски. 
Зная, что рано или поздно его потянет 
вновь позвонить Путину, просто сде-
лал так, чтобы Путин ему не ответил. 
Сразу же после довольно длительных 
телефонных переговоров с российским 
  Президентом лично слил их конфиден-
циальное содержание прессе. Кто ж ему 
после такого перезвонит?! Или подни-
мет трубку!

Канцлер Шольц не способен на такие 
изыски и на прошлой неделе с тевтонской 
прямолинейностью заявил газете Markische 
Allgemeine Zeitung: «Наш последний теле-
фонный разговор с Владимиром Путиным 
состоялся в декабре 2022 года — до этого мы 
чаще разговаривали друг с другом». Обра-
щает на себя внимание таинственная кон-
цовка фразы канцлера, мол, раньше он чаще 
разговаривал… Получается Шольц и сейчас, в 
режиме молчальника, пытается хотя бы мыс-
ленно продолжать тот давний разговор?

Что касается Байдена, то тут все просто: 
что ему напишут на суфлер, то он и говорит.  

Если он что-то не говорит, значит, ему 
это не написали. Возможно, он порыва-
ется сказать: «Сдаемся!», да ему пока не 
позволяют.

И только попрыгунья Бербок знает вер-
ный способ не проговориться. Она просто 
непрерывно ругается и оборачивается на 
360 градусов, что абсолютно не позволяет 
ей поменять свою позицию. Хотя, возможно, 
в душе она хотела бы обернуться только на 
180, но не знает, как это сделать.

История учит
Еще один «знаток» школьной програм-

мы, только по истории, польский премьер 
Дональд Туск тоже не может вырваться из 
трех сосен собственного невежества! Он чует, 
что делает что-то не то и на Польшу надви-
гается что-то недоброе, но не знает, как себя 
правильно вести. Он молчит там, где нужно 

Альтернативы переговорам для разрешения украинского конфликта нет. Почему же они не начинаются?

Когда заговорят молчальники
срочно вести переговоры, и буквально вопит 
там, где следовало бы помалкивать… Вот что 
он изрек недавно в интервью El Pais: «Сейчас 
больше всего тревожит то, что возможен бук-
вально любой сценарий. Мы не переживали 
такой ситуации с 1945 года. Я знаю, что это 
звучит сокрушительно, особенно для людей 
молодого поколения, но мы должны мораль-
но привыкать к новой эпохе. Мы в довоен-
ном времени. Я не преувеличиваю. С каждым 
днем это все очевиднее».

Все перемешалось в голове бедного 
Туска! Он перепутал победный 1945-й, 
когда для всей планеты наступили сво-
бода и мир, подаренные Советским Сою-
зом, с грозовыми 1939-м или 1941-м. А 
может, для Туска и вправду нет ничего 
хуже мира и свободы? Может, он из тех 
мракобесов, что хотят всех уничтожить? 
Тогда он здорово проболтался в своем 
интервью для испанской газеты.

В его речи также чувствуется англофиль-
ский трепет, комплекс неполноценности, при-
сущий всей польской «элите», вечно загля-
дывающей в рот англичанам и при малейшей 
возможности сбегающей в Лондон. Как это 
и было в том самом 1939 году, когда спеси-
вая «элита» доигралась в дружбу с Западом, 
угробила Польшу, отдала польский народ на 
заклание немцам, а сама благополучно пере-
бралась в Лондон… Вот поэтому-то Туск и 
ненавидит 1945 год и с благоговением вспо-
минает 1939-й, потому что тогда осуществи-
лась мечта избранных жить не в Варшаве, а в 
Лондоне? И пить чай five o’clock, прикидыва-
ясь коренными англичанами.

Одним словом, с этими ребятами, что 
забрались сейчас в самые верхи, говорить, 
похоже, не о чем. Да они бы и не поняли ни 
одного слова! Так что пусть играют в молчан-
ку.

А вот с теми, кто хочет говорить, видя, 
куда заводят молчальники и крикуны 
весь мир, вот с теми можно обсуждать 
современный момент. Одна проблема — 
они пока не пришли к власти. Но уже 
подбираются к ней, а потому заранее 
зондируют почву и саму возможность 
переговоров.

В течение нынешнего года может прои-
зойти смена власти во многих западных стра-
нах. Чтобы открыть готовым слушать и слы-
шать возможность вступить в диалог, кое-кто 
уже предлагает свои посреднические услуги 
на важнейших дипломатических треках. И это 
действительно серьезные фигуры, ни разу не 
заляпавшиеся в жесткой риторике, русофо-
бии или белорусофобии. Мало того, можно 
смело предполагать, что это далеко не лич-
ная их инициатива, что они не самовыдви-
женцы и что за ними стоят серьезные силы 
Запада, еще не утратившие инстинкта само-
сохранения.

Возьмем хотя бы Шредера. Дружеские 
отношения с   Президентом России могли бы 
помочь в урегулировании конфликта в Укра-
ине, заявил экс-канцлер Германии. Об этом 
пишет Frankfurter Allgemeine Zeitung. «Мы 
разумно сотрудничали на протяжении мно-
гих лет. Возможно, это все еще может помочь 
найти решение на основе переговоров, дру-
гого пути я не вижу», — сказал Шредер. «Раз-
умно сотрудничали» — здесь ключевые сло-
ва, ибо разум способен вывести из любого 
тупика, созданного шольцами, байденами и 
другими. Шредер добавил, что личные отно-
шения бывают полезны для выхода из слож-
ных ситуаций в политике.  

«И поэтому я считаю совершенно невер-
ным забывать все, что было позитивного 
между нами в политике в прошлом. Это 
не мой стиль, я этого и не делаю», — ска-
зал экс-канцлер.

Ну что ж, со списком переговорщиков 
Запад уже пытается определиться. Список, 
правда, довольно короткий. Мало у кого, как 
у Шредера, хватило смелости не включаться 
все эти годы в общий вой, ведь Запад — стад-
ная «цивилизация».

Хорошо, а каковы запросные позиции 
Запада на будущих переговорах? Шредер 
об этом разумно помалкивает, понимает, 
что «запрашивать», в общем, нечего: Западу 
теперь не до жиру — быть бы живу. А посе-
му и никаких рамок рисовать не стоит. Но те, 
кто решается рисовать, конечно, исходят из 
максимума, следуя старой дипломатической 
мудрости: «Чем больше затребуешь себе, тем 
меньше у тебя же и отрежут!»

Так прорисовались две условные линии: 
на что надеется или от чего хочет пля-
сать Запад. Первая — «линия Маска». 
По мнению бизнесмена, если конфликт 
будет продолжаться, то Киев может 
потерять Одессу. Главный вопрос, по его 
словам, лишится ли Украина выхода к 
Черному морю?

Более реалистична «линия Орбана»: от 
Украины надо хоть что-то оставить, но это 
«что-то» ни в коем случае не должно быть 
частью НАТО. «Идеальный вариант для Укра-
ины — стать буферной зоной между Россией 
и НАТО», — заявил премьер-министр Вен-
грии в беседе с бывшим канцлером Австрии 
Вольфгангом Шюсселем.

В общем, это то, на что хочет надеяться 
и о чем хочет вести переговоры Запад. 
Но ведь главное не это, а то, о чем хочет 
говорить вторая сторона украинско-
го конфликта. Она как раз таки не отка-
зывается от переговоров, а просто ждет 
момента, когда ее по-настоящему захо-
тят услышать. И понять!

Вадим ЕЛФИМОВ, политолог,  
кандидат исторических наук.

/
Есть детская игра в молчанку. Проиграет тот, кто первым 
не вытерпит и проронит хоть слово. Играющие стоят 
друг против друга, выпучив глаза и надув щеки, будто 
набрали в рот воды, и при этом отчаянно гримасничают… 
Но молчат! Выглядит это довольно глупо, да и, по сути, 
ничуть не умнее. Но ныне в молчанку играют вроде 
бы взрослые люди, обличенные высшими политическими 
полномочиями у себя в западных странах. Знать, мода 
там такая! А может, им просто нечего сказать, кроме 
неизбежного «Сдаемся!!!», и они лишь вымученно 
оттягивают этот неминуемый миг!

/
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После Второй мировой 
войны атомная энергетика 
развивалась ускоренными 
темпами. В какой-то  
момент Германия в этой 
сфере стала теснить 
США и Великобританию. 
Для снижения темпов 
развития немецкой 
экономики американцами 
целенаправленно стала 
внедряться «зеленая 
повестка». Ветряки 
и солнечные батареи — 
это, конечно, красиво 
и экологично, но с точки 
зрения себестоимости 
электричества и, как 
результат, конечной 
продукции машиностроения 
и нефтехимии 
не очень прибыльно. 
Так европейская 
продукция стала терять 
свои конкурентные 
преимущества в мире.

Почему Евросоюз возвращается 
к широкому использованию 
атомной энергии

/

 ɴ СПРАВОЧНО 
Игналинская атомная электростанция расположе-
на на северо-востоке Литвы. Действовала 26 лет: с 
31 декабря 1983 по 31 декабря 2009 года. Находит-
ся на южном берегу озера Друкшяй (лит. Drukšiai), в 
Висагинском самоуправлении, около города Виса-
гинас. Прежде территория электростанции относи-
лась к Игналинскому району, отсюда произошло ее 
название. За время эксплуатации оба энергоблока 
выработали 307,9 млрд кВт•ч электроэнергии (из 
них первый блок — 137,7, второй блок — 170,2).
Интересно, что изначально строительство стан-
ции предполагалось на белорусском берегу озе-
ра Дрисвяты. Однако из-за неподходящих грун-
тов площадка была выбрана на литовском берегу 
в Игналинском районе, в нескольких километрах от 
границы с Белорусской ССР.

Расщепление выгоды
Как итог целенаправленных действий «ядер‑

ных противников» с 1991 по 2012 год выработ‑
ка в ФРГ атомными станциями электроэнер‑
гии снизилась почти в полтора раза. За после‑
дующие 10 лет доля атома в энергетике страны 
упала вдвое. Такая динамика была характерна 
и для всего мира.

В Германии еще 10 лет назад АЭС выраба‑
тывали более 25 процентов всего электри‑
чества в стране, сейчас — только 12 про‑
центов. Станции стали закрывать под дав‑
лением зеленых после аварии на японской 
«Фукусиме» в 2011 году, что было несколь‑
ко странно, поскольку Германия не стра‑
дает от землетрясений и цунами, которые 
стали причинами аварии в Японии.

Все эти шаги определялись общеевропей‑
ской политикой по закрытию АЭС, в первую 
очередь на территории стран бывшего Совет‑
ского Союза, а также государств — бывших чле‑
нов Организации Варшавского договора. Яркий 
пример — действия ЕС против Ингалинской АЭС. 
Закрытие этой станции было одним из условий 
приема Литвы в Евросоюз. В конце 2004 года 
был остановлен первый блок, а в 2009‑м — вто‑
рой. Уже тогда глава литовского правительства 
Андрюс Кубилюс заявил, что страна выполни‑
ла обязательства перед ЕС, но трудности, свя‑
занные с остановкой станции, будут ощущать‑
ся в течение нескольких ближайших лет, а стои‑
мость электроэнергии в 2010‑м возрастет при‑
мерно на 30 процентов. Так и вышло.

Вопрос ядром
  Президент Беларуси 

Александр   Лукашенко:

— Благодаря БелАЭС 
мы замещаем потребление 
газа и имеем возможность 
активно развивать 
электроиндустрию. 
Ключевой составляющей 
здесь выступает 
электротранспорт. 
Но надо активнее расширять 
производство тяговых 
электродвигателей, 
компонентов для 
беспилотного транспорта.

Из Послания белорусскому народу и 
Национальному собранию,  

31 марта 2023 года.

Десять ведущих стран 
по производству атомной энергии

(в процентах)

США

30,9
96

Остальной мир

15,5
127

Швеция

1,9
7

Испания

2,2
7

Германия

2,4
6

Украина

2,8
15

Канада

3,6
19

Южная Корея

6,0
24

Россия

7,9
39

Франция

13,3
58

Китай

13,5
50

Количество действующих реакторов

Данные на 2020 год



Логика реализма
Показательно, что уже после 
начала газового кризи-
са группа известных евро-
пейских ученых и экологов 
написала открытое пись-
мо в правительство Герма-
нии с аргументами в пользу 
отмены решения о закрытии 
АЭС. В документе приве-
дены доводы в защиту АЭС 
как экономического харак-
тера — генерация не зави-
сит от погоды и от цен на 
газ, так и экологического — 
закрытие АЭС может при-
вести к росту выбросов CО2, 
если ВИЭ опять не справят-
ся с выработкой электриче-
ства и их придется заменять 
топливными станциями.

При этом следует учитывать, что 
Европа по-прежнему ориен-
тируется на поддержку боевых 
действий в Украине, а это тре-
бует колоссальных финансовых 
ресурсов, которые уже явно не 
пойдут на атомную отрасль.

Вместе с тем осознание реаль-
ности (что их использовали 
США) к европейцам приходит. 
Глава евродипломатии Жозеп 
Боррель заявил: «Мы не явля-
емся частью этой войны. Не 
нужно пугать людей тем, что 
война неизбежна. Речь не идет о 
том, чтобы умирать за Донбасс».

Таким образом, четко видно, что 
наличие суверенитета дает воз-
можность самостоятельно опре-
делять порядок развития на-
циональной энергетической 
системы. Беларусь — яркий при-
мер реализации такого сувере-
нитета. Мы, белорусы, невзирая 
на всю критику и давление, соз-
дали собственную АЭС совмест-
но с российскими коллегами. 
Теперь по прошествии не столь 
большого промежутка времени 
хорошо стало ясно, что наш путь 
был верным. Европейцы толь-
ко сейчас возвращаются к логи-
ке реализма, но время ими поте-
ряно.

Решение пересмотрено
Кстати, существовали планы построй-
ки к 2015 — 2021 годам новой Висагин-
ской АЭС рядом с остановленной ИАЭС. 
Переговоры проводились между Лит-
вой, Латвией, Эстонией и японской ком-
панией Hitachi. При этом премьер-
министры балтийских стран утвержда-
ли, что альтернативы атому нет и стро-
ительство нового энергоблока будет 
способствовать «энергетической без-
опасности и экономическому росту в 
регионе». Но эти планы не реализова-
лись.

Тем не менее в минувшем марте на откры-
тии международного саммита по атомной 
энергетике в Брюсселе глава Евросовета 
Шарль Мишель сделал судьбоносное заяв-
ление, что Евросоюз возвращается к широ-
кому использованию атомной энергии для 
обеспечения своего энергетического суве-
ренитета. Правда, еврочиновник слукавил, 
назвав первопричиной европейского энер-
гокризиса конфликт в Украине. 

Также следует понимать, что дефицит 
энергоресурсов возник в ЕС исключи-
тельно в результате введения антирос-
сийских санкций ЕС, которые включали 
введение эмбарго на закупки россий-
ских нефти и угля. Большинство стран 
ЕС также отказались от оплаты поста-
вок газа в рублях, что привело к их рез-
кому сокращению.

Руководитель Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен на этом же саммите впервые 
рекомендовала продлить сроки эксплуата-
ции атомных электростанций государств — 
членов Евросоюза. При этом она призвала 
страны ЕС тщательно рассмотреть все вари-
анты продления работы АЭС и не спешить 
отказываться от легкодоступного источника 
энергии с низким уровнем выбросов.

Так, Бельгия намерена увеличить еще на 
10 лет — до 2035 года — срок службы сво-
их наиболее новых реакторов на действу-
ющих АЭС «Тианж» и «Дул». Теперь поли-
тическое руководство ЕС прямо указывает 

на существенные выгоды от эксплу-
атации АЭС. В то время как ранее 

Евросоюз уничтожал свою атом-
ную энергетику в угоду США. 
Все это означает, что корпора-
тивные круги Европы пытают-
ся возвратить себе энергетиче-
скую и технологическую неза-
висимость от Штатов.

Модульные 
перспективы

Один из организаторов саммита пре-
мьер-министр Бельгии Александер Де 
Кроо заявил, что его страна активно 
занимается разработкой малых модуль-
ных атомных реакторов, которые, по его 
мнению, представляют собой «светлое 
будущее». Он напомнил: его государ-
ство уже инвестировало в эти исследо-
вания 100 млн евро и считает их своим 
главным направлением в сфере атом-
ных разработок.

Исполнительный заместитель предсе-
дателя Еврокомиссии Франс Тиммерманс 
призвал Болгарию прекратить увеличи-
вать добычу и закупки угля, пообещав, 
что взамен ЕС окажет помощь в воз-
обновлении строительства АЭС 
в Белене. Интересно, что уголь 
по-прежнему занимает основ-
ную долю среди энергоноси-
телей.

Понятно, что время поте-
ряно. Тогда как Германия 
уничтожала свои атомные 
станции, США интенсив-
но наращивали их число. 
И сейчас Штаты обладают 
наибольшим количеством 
АЭС в мире.

Главный «ядерный 
сторонник» в Европе  
Франция всегда пла-
номерно наращивала 
свои атомные мощности. 
Сейчас на них вырабаты-
вается около 70 процентов 
всего электричества,  
потребляемого в стране.

Технические эксперты Евросою-
за уже признали, что генерация на АЭС 
является низкоуглеродной — выбросы пар-

СБ-тенденции  /  Четверг, 4 апреля 2024  /  www.sb.by 11ЭКОНОМИКА

Наличие 
суверенитета 
дает возможность 
самостоятельно 
определять 
порядок развития 
национальной 
энергетической 
системы. 
Беларусь — 
яркий пример 
реализации такого 
суверенитета. 

Новые возможности

никовых газов на кВт•ч даже ниже, чем от 
ГЭС. Но согласование и строительство новых 
атомных станций — очень долгий процесс, 
поэтому потеснить долю, например, газа в 
энергобалансе Европы они могут только в 
долгосрочной перспективе.

Кстати, поляки тоже решили заняться 
атомной энергетикой. Вот только про-
блема — выбрали американскую компа-
нию и ее технологии, неопробованные в 
Европе и с негативным опытом эксплуа-
тации («Фукусима»). Но Варшава в своем 
стремлении угодить Вашингтону гото-
ва пойти на конфликт с Евросоюзом. Что 
касается сроков ввода АЭС в строй, то 
называются 2032 — 2033 годы. По мне-
нию экспертов, наиболее реально гово-
рить о 2043-м. 

Элементы распада
Интересно, что в минувшем феврале быв-

ший председатель Европейского централь-
ного банка Марио Драги заявил: для про-
должения зеленого и цифрового перехо-
да Евросоюзу понадобится 500 млрд евро 
каждый год. Он отметил, что три основных  
элемента, на которых в течение долгого вре-
мени базировались экономические успехи 
Евросоюза, — это дешевая энергия из России, 
высокоприбыльный экспорт в Китай и воен-
ная защита Соединенными Штатами — или 
полностью исчезли, или оказались поставле-

ны под сомнение.
Налицо явное желание Европы 

изменить свою роль и вес в мировой 
политике и экономике. ЕС пытается 

вырваться из цепких лап США и 
негативных последствий «плана 

Маршалла» (программа США 
по восстановлению Европы 
после Второй мировой вой-
ны и усилению ее зависи-
мости от Вашингтона).

Но как пишет издание 
Bloomberg, какие бы меры 
экстренно ни приняли 
сейчас, к 2050 году доля 
атомной энергии все рав-
но будет составлять мень-
ше 1 процента в энерго-
балансе Европы. Издание 

отмечает: огромные пер-
воначальные вложения и 

постоянные задержки с вне-
дрением инноваций, таких как 

небольшие модульные реакто-
ры, приведут к тому, что сектор 

будет лишь бороться за сохранение 
своей текущей доли в энергобалан-

се. Десятилетия забвения будет нелег-
ко исправить.

По данным 
Минэнерго, БелАЭС 
обеспечивает более 

40 процентов 
внутренних 

потребностей страны 
в электроэнергии и 

позволяет заместить 
до 5 млрд куб. м 

природного газа. Доля 
которого в топливно-

энергетическом 
балансе республики 
уменьшается с 95 до 

65 процентов.

В целом 
следует 

понимать, 
что развитие 

ядерной 
энергетики 
снижает так 
называемый 
углеродный 

след — уровень 
выбросов 

углекислого 
газа в 

атмосферу 
планеты Земля.

Экономическим плюсом 
строительства АЭС является 

также факт получения 
белорусскими подрядными 

организациями опыта 
по строительству таких 

объектов, который может 
быть использован и в 
зарубежных проектах 

совместно с российскими 
коллегами. Из 
36 подрядных  

организаций, работавших 
на станции, 21 — 

белорусская.

Работа 
БелАЭС 

обеспечивает 
интенсивное 

развитие 
белорусской 

науки и 
смежных 
отраслей 

национальной 
экономики. 

Наличие станции в 
стране воспринимается 
как индикатор высокого 

технологического развития 
нации, открывая перспективы 

для новых инвестиционных 
проектов вследствие 

дешевой электроэнергии 
как одной из ключевых 

составляющих себестоимости 
любой продукции и услуг 
(IT-сфера, дата-центры, 

облачные технологии, 
майнинг, электротранспорт и 

так далее).

Формула 
сотрудничества

Беларусь в рамках 
дальнейшего развития 
ядерных технологий 

повышает свои компетенции 
во взаимодействии с Российской 

Федерацией. Так, в ходе 
международного форума «Атомэкспо» в Сочи 
была подписана Комплексная программа российско-

белорусского сотрудничества в области атомных 
неэнергетических и неатомных проектов. Планируется 

изучить возможность создания на территории 
нашей страны многоцелевого исследовательского 

ядерного реактора, комплекса лабораторий, 
многофункционального центра облучения  
и центра ядерной медицины. Говорится, в 
частности, и о возможном строительстве 
предприятия по производству литиевых 

аккумуляторов (гигафабрики)  
в Беларуси.

Алексей АВДОНИН, 
аналитик БИСИ. /
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Лет 20 назад люди 
умилялись наивным 
«нигерийским 
письмам». Помните 
ведь? Вы единственный 
родственник умершего 
миллиардера и так далее. 
Это было очень смешно, 
но ведь даже тогда 
кто‑то верил этим сказкам. 
А за прошедшие  
десятилетия подобные 
методики эволюционировали 
настолько, что уже начали 
представлять совершенно 
реальную угрозу, и не только 
благосостоянию, но и жизни 
со свободой.

Не попасть в капкан

Трудности выбора
Ведь на этот раз уже никто не сулил 

денег, теракт предложили совершить в 
обмен на гипотетическую услугу, кото‑
рая, возможно, будет оказана в будущем. 
И к старой схеме с оплатой и авансом для 
желающих рискнуть собственной судь‑
бой за пару сотен долларов возвращаться 
явно уже не будут. 

Люди начали осознавать риски, и 
желающих добровольно прыгнуть в 
мясорубку стало слишком мало, а зна‑
чительно увеличивать вознагражде‑
ние, учитывая, что часть надо отда‑
вать авансом, нецелесообразно эко‑
номически. Ведь в самом лучшем слу‑
чае на некие действия решаются лишь 
доли процента от взявших деньги. 
Обычно инстинкты самосохранения у 
людей все же работают.

Но ситуация у наших беспокойных сосе‑
дей накаляется, и необходимость как‑то 
расшатывать близлежащие страны нику‑
да не делась. И вот тут мы опять вспом‑
ним не к ночи помянутый план «Перамо‑
га» и его нелепого создателя. Вообще, о 
сотрудничестве с украинскими спецслуж‑
бами он заявлял публично, тут даже дока‑
зывать ничего не надо. Так что список тех, 
кто в свое время записался в эту «Пера‑
могу» и кого еще просто не успели за это 
посадить, у украинских спецслужб точно 
есть, даже с контактными данными этих 
замечательных людей. 

И если кто‑то из читающих эти стро‑
ки имеет основания полагать, что и он 
попал в этот список, то примите мои 
поздравления. Вас скоро будут шан‑
тажировать.

Других вариантов почти не остается. 
Ну а вероятность, что кто‑то из подписав‑
шихся под угрозой разоблачения, смяг‑
ченной обещаниями эвакуации, согласит‑
ся совершить теракт, все же присутствует. 
Это на данный момент самый очевидный 
рычаг влияния на запачкавшихся в экстре‑
мистской деятельности, но еще не попав‑
ших в руки силовиков. Несколько лет 
шарахаться от каждого шороха и ждать, 
когда за тобой придут, — оно на психику не 
очень благотворно влияет. А тут призрач‑
ный, но шанс. Конечно, ставка непомер‑
но высока, но вера в собственную исклю‑
чительность иногда совершает с людьми 
очень странные вещи.

Однако есть и хорошие новости.  

Если вы стали тем самым счастливчи‑
ком, которого шантажируют участием 
в плане «Перамога», склоняя к совер‑
шению теракта, то поход в правоох‑
ранительные органы решит все ваши 
проблемы с законом и обнулит былые 
прегрешения. 

И нет, мне верить на слово не надо. 
Просто если уж такая ситуация сложится, 
поговорите с любым грамотным юристом, 
которому доверяете. Возможно, этим вы 
спасете собственную жизнь.

Уязвимость
Как вы уже поняли, подобная рабо‑

та может вестись только по неким спи‑
скам. Ну просто если такие предложе‑
ния рассылать всем подряд, то большин‑
ство граждан обратится в правоохрани‑
тельные органы, а остальная часть просто 
проигнорирует сообщение. Те, кто и прав‑
да готов просто так что‑то делать по ука‑
заниям из интернета, количественно стре‑
мятся к статистической погрешности. Бить 
же по площадям тут совсем не вариант: 
ведь по каждому обращению будет про‑
ведена проверка, правоохранители сами 
замечательно пообщаются с организато‑
рами и попросят передать средства для 
реализации. А тайников на всех не напа‑
сешься, и так курьеров с оружием и взрыв‑
чаткой постоянно задерживают.

И вот тут нужно обратить внимание 
на еще одну уязвимую группу, кото‑
рую можно выявить и систематизи‑
ровать, — это подростки. Мониторить 
социальные сети и отбирать психиче‑
ски неустойчивых большого труда не 
составит. Психологи составят нужные 
профили, а специально обученные 
люди будут по этим профилям вычис‑
лять нужных подростков и индивиду‑
ально обрабатывать. 

Звоночки уже были, хоть и не массовые 
пока. Но внимание проблеме уделить сто‑
ит самое пристальное, и в первую очередь 
родителям. Уж хотя бы на уровне контак‑
тов ребенка в социальных сетях.

А что дальше?
Если это все подытожить, то вводные 

не меняются. В покое нас не оставят. Тай‑
ники с оружием и взрывчаткой на нашей 
территории организовывать пытаются 
регулярно. Какое соотношение задержан‑
ных к успевшим заложить взрывчатку, точ‑
но никто не знает. И те «посылки», кото‑
рые удалось перехватить, более чем впе‑
чатляют. Списки потенциальных исполни‑
телей у организаторов терактов есть, и тот 
факт, что ничего действительно серьезно‑
го до сих пор у нас не случилось, объясня‑
ется лишь исключительной работой спец‑
служб. Но когда идешь под дождем, пара 
капель всегда может залететь под зон‑
тик. Так что бдительность, бдительность и 
еще раз бдительность. Странное поведе‑
ние, забытые вещи, больше внимания соб‑
ственным детям. Лучше лишний раз пере‑
проверить, чем потом с последствиями 
разбираться.

Юрий ТЕРЕХ.

/

Одноразовые расходники
Пару лет назад на Беларусь обрушил‑

ся инфопоток с призывами повреждать 
железнодорожную инфраструктуру. Тогда 
людей со, скажем так, не совсем критиче‑
ским восприятием действительности вер‑
бовали через мессенджеры ну или поль‑
зовались особенно блаженными, поже‑
лавшими поучаствовать в уже похоро‑
ненном плане «Перамога». И находились 
настолько «уверенные в себе» индивиды, 
что за весьма скромное вознаграждение 
поджигали релейные шкафы.  

Закончилось это все сразу после 
того, как двоим таким вот желающим 
немного подзаработать банально 
прострелили колени. 

Ну а потом максимально широко осве‑
тили всю эту ситуацию в СМИ. Вот тут‑то 
желающие легко поднять деньжат «за 
идею» и перевелись. Одно дело — риско‑
вать свободой с твердой, но ошибоч‑
ной верой, что не досидишь свой срок. И 
совсем другое — понимать, что в тебя на 
самом деле могут стрелять. Все закончи‑
лось так же внезапно, как и началось.

И вот прошло совсем немного време‑
ни, как наши правоохранители задержали 
невероятно одаренного человека, кото‑
рому очень захотелось попасть в Украину, 
однако самостоятельно он границу перей‑ 
ти не смог. После чего обратился к укра‑
инским спецслужбам с просьбой помочь 
ему перебраться поближе к боевым дей‑
ствиям и немного пострелять. Там согла‑
сились, но в качестве оплаты за услу‑
гу попросили совершить теракт в Бела‑
руси: здание какое взорвать или поезд 
под откос пустить. Причем всеми необхо‑
димыми инструментами для реализации 
плана пообещали обеспечить посред‑
ством указания координат с тайни‑
ком. Наш герой поначалу согласился, но 
потом внезапно передумал и решил пой‑
ти более безопасным путем: позвонил в 
польское посольство с просьбой оказать 
ему содействие в нелегальном переходе 
границы с целью попасть в Украину с тер‑
ритории Польши. Вот на этом моменте в 
его запутанный и сложный план вмеша‑
лось ГУБОП.

С безмерной наивности этого человека 
смеяться можно очень долго. По сути, ему 
ведь очень сильно повезло, его инициати‑
вы могли закончиться гораздо хуже.  

Очевидно, что никаких «окон» на гра‑
нице и планов эвакуации для подоб‑
ных персонажей не предусмотрено. 
Это всего лишь одноразовый расход‑
ник, не более того. 

Этот простой факт осознал бы даже 
человек с интеллектом несколько ниже 
среднего, но рассчитаны подобные 
ловушки на практически клинических 
дебилов, да еще и идеологически заря‑
женных. И вот тут надо обратить внимание 
на некоторые детали такой обработки.

Как людей втягивают 
в террористическую 
деятельность

В покое нас не оставят. 
Списки потенциальных 
исполнителей 
у организаторов 
терактов есть, 
и тот факт, что 
ничего действительно 
серьезного до сих пор 
у нас не случилось, 
объясняется лишь 
исключительной 
работой спецслужб. 
Так что бдительность, 
бдительность и еще 
раз бдительность. 
Странное поведение, 
забытые вещи, больше 
внимания собственным 
детям. Лучше лишний 
раз перепроверить, чем 
потом с последствиями 
разбираться.

/
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По данным 
Министерства 
здравоохранения, в минувшем году 
за медуслугами в Беларусь приезжали 
134 тысячи иностранных граждан. Лечились 
они у наших онкологов, офтальмологов, 
кардиологов, стоматологов, нейрохирургов, 
трансплантологов, гематологов, делали 
пластические операции.

Долги гарантирует страховая
Кстати, приезжают к нам лечиться и белорусы, 

постоянно живущие в других странах мира. Они с 
большим удовольствием пользуются всеми блага‑
ми нашей медицины на том лишь основании, что 
они до сих пор белорусы. Делают это не только те, у 
кого просто так сложилась жизнь, работа или семья, 
но и те, кто рванул по заграницам после неудав‑
шейся попытки бчб‑переворота в 2020‑м. То есть 
самые недовольные, которые до сих пор рассказы‑
вают за границей о своей Родине всякие небыли‑
цы. Зачем тогда они сюда едут? Лечились бы себе 
в своих передовых демократиях. Но нет, возвра‑
щаются в Беларусь, чтобы подлечить зубы, сделать 
операцию или просто пройти элементарную дис‑
пансеризацию. Потому что не все в мире так пре‑
красно, как некоторые рисуют.

А ведь умели бы все эти беглые анализиро‑
вать информацию, они бы еще раньше задумались. 
Как‑то один из их предводителей сломал в Амери‑
ке ногу и тут же заверещал на весь интернет: как 
так, с него денег требуют, и немалых. Даже несмо‑
тря на наличие страховки. И суммы там реально 
были запредельными. Вызов скорой — 5 тысяч дол‑
ларов, три дня в стационаре — 13 600, аренда опе‑
рационной — 32 000, услуги врача — 8800, рент‑
ген — по 900 долларов каждый. Сломанная нога на 
100 тысяч долларов потянула, и страховая умыла 
руки, оплатив лишь часть суммы. Остальное — сам.

Для американцев стоимость медицинских услуг 
так до сих пор и осталась огромной и реальной про‑
блемой. Потому что страховки там бывают очень 
разные, иногда их нет вообще, а без рентгена сто‑
имостью 900 — 2000 долларов можно и не выжить. 
В общем, для многих американцев болеть и сейчас 
непозволительная роскошь.

Нет, конечно, есть в Америке и «социальная 
медицина». Но делают там только простейшие 
манипуляции (тоже за деньги, но меньшие), да еще 
и дождаться этой помощи не всегда получается — 
таких же страждущих очень много. В США уровень 
жизни падает, и страховка для некоторых становит‑
ся непозволительной роскошью. Поэтому провести 
сутки в приемном покое американской больницы 
(госпиталя) и оттуда же отправиться домой после 
укола обезболивающего и с рекомендацией пить 
парацетамол — это нормальная ситуация.

А потом вернуться туда же, но уже в таком состо‑
янии, когда предстоит выбирать жизнь или коше‑

лек. И потом пожизненно опла‑
чивать долги за медицинскую 

помощь, оказанную в экстренной 
ситуации.

И американцам уже реально дешевле опла‑
тить перелет через полмира и лечение здесь, 
в Беларуси. Потому что и цены у нас даже для 
иностранцев очень лояльные, и специалисты 
квалифицированные, и уход такой, какой в Аме‑
рике не многие могут себе позволить. Шутка ли, 
в травматологическом отделении сутки в пала‑
те повышенной комфортности с индивидуаль‑
ным уходом для иностранцев стоят чуть меньше 
15 долларов…

Обследование может 
не понадобиться

Европа тоже давно забыла, что такое нормаль‑
ная медицина. Хотя со стороны все выглядит впол‑
не пристойно, как и в Америке. Есть страховки, есть 
платная медицина, есть бесплатная. Но это пока сам 
не столкнешься с «прелестями» местного здравоох‑
ранения.

Потому что каждый потраченный на тебя ват‑
ный шарик платный. И страховая, даже если у тебя 
есть вид на жительство, особо не разгонится опла‑
чивать все расходы. А из стационара, как в Польше, 
после полостной операции тебя выкидывают наза‑
втра, в лучшем случае на третий день. И никого не 
волнует, есть ли у человека кто‑то, кто элементар‑
но воды подаст или сделает перевязку. Снять швы — 
ползи назад в больницу. Домой к тебе врач не при‑
дет, и скорую использовать в качестве бесплатного 
такси не получится. Не нравится платить за такой сер‑

вис десятки тысяч евро? Добро 
пожаловать в «бесплат‑

ную» больницу, где оче‑
реди на сутки и помо‑

гут лишь снять сим‑
птомы. И то не 
факт, что сде‑
лают это каче‑
ственно.

Да что там бес‑
платная меди‑
цина — приема 
и в платной кли‑
нике можно ждать 
несколько меся‑
цев и даже больше 
года. В Европе сей‑
час совсем не редкость, 
когда человека вызы‑
вают на назначенную 
ему когда‑то процедуру 
или обследование, а он уже 
умер, и совсем не вчера.

Отдельная тема — квалификация местных меди‑
цинских работников. В конце марта в пражской 
больнице произошла чудовищная история — пере‑
путали двух пациенток. Врач, проводивший про‑
цедуру, не только не обратил внимания на фами‑
лию пациентки, но и не заметил, что она «серьезно» 
беременна. Только после процедуры, увидев, ска‑
жем так, ее результаты, врач задался вопросом «а 
что ж я сделал?»…

Такие разные подходы
В соседней Литве молодые родители едва не 

потеряли двухлетнего сына, обратившись к педи‑
атру. Малыш несколько дней кашлял и серьез‑
но температурил, и родители, заплатив боль‑
ше 100 евро, рассчитывали, что мальчика хотя бы 
профессионально осмотрят. Но вместо обследо‑
вания и лечения они получили… рекомендацию 
поить ребенка теплым и давать парацетамол. Ах 
да, доктор ребенка послушал, не поленился.

Попытка потребовать взять у малыша анализы, 
сделать снимок, назначить антибиотики натолкну‑
лась на непонимание врача: станет хуже, привезе‑
те еще раз. Оплатите еще раз (а может, и не раз) 
100 евро, и, возможно, врач соизволит выписать 
нужный рецепт, а то и на анализ крови отправит за 
дополнительную плату. А пока поезжайте домой 
пить теплое и таблетками закусывать. Когда роди‑
тели с малышом в тот же день оказались в прием‑
ном покое местной больницы, у ребенка уже были 
серьезные проблемы с дыханием…

Подходы к лечению, профилактике, оказа‑
нию экстренной помощи, назначению пре‑
паратов и их доступности — наша стра‑
на по этим направлениям сильно отличает‑
ся от того, с чем можно столкнуться за грани‑
цей. У нас считается нормой визит врача на 
дом по первому требованию, бесплатная ско‑
рая и многое другое. В Израиле, например, 
если в больнице нет мест или болеешь ты не 
тем, то тебя не примут и надо самому искать 
место, где тебя не отфутболят. И всем плевать, 
в каком ты состоянии.

А у нас нетрезвого мужчину, каким‑то обра‑
зом умудрившегося сломать ногу около роддома, 
в приемном покое этого же роддома осматрива‑
ют, сломанную конечность иммобилизуют, вызы‑
вают транспорт и пациента аккуратно перевозят в 
травматологию. Бесплатно.

Именно так работает белорусская медицина. И, 
несмотря на все санкции против нас, за здоровьем 
к нам едут со всего мира. Иностранцы голосуют за 
белорусское здравоохранение своими долларами 
и евро, и это лучшее подтверждение тому, что нам 
есть чем гордиться.

Алёна КРАСОВСКАЯ. /

/ Иностранцы все чаще приезжают в Беларусь лечиться и отмечают высокий 
уровень нашей медициныТуры 

за здоровьем

Вызов скорой — 5 тысяч долларов,

три дня в стационаре — 13 600, 

аренда операционной — 32 000, 

услуги врача — 8800, 

рентген — по 900 долларов каждый. 

Та самая нога
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Информация и электронные 
системы управления 
превращаются в ключевой актив 
практически любого более-менее 
современного предприятия. Даже 
если в цехах стоит полностью 
аналоговое оборудование, 
но документооборот, бухгалтерия, 
банковские платежи и многие 
другие офисные процессы 
уже в той или иной степени 
оцифрованы. И если 
у этой информации нет 
соответствующего 
уровня защиты, то рано 
или поздно серверы 
будут атакованы. 
Что этому можно 
противопоставить.

Символ нашего 
века

В начале 2000‑х зло‑
умышленники взломали 
офис одной очень даже 
преуспевающей опто‑
вой компании. Воры дей‑
ствовали вполне прими‑
тивно и вынесли всю офис‑
ную технику. В том числе и 
системные блоки компьюте‑
ров. Компания так и не смог‑
ла оправиться от удара и через 
несколько месяцев неравной 
борьбы с обстоятельствами лик‑
видировалась. Подкосила ее не 
пропажа оборудования: по сравне‑
нию с оборотами фирмы оно стоило 
копейки. Но взломщики унесли винче‑
стеры, на которых хранилась вся ком‑
мерческая информация. Сделать 
резервную копию никто не 
удосужился. В результа‑
те наработанные года‑
ми выгодные коммер‑
ческие связи оказа‑
лись разрушенны‑
ми несколькими 
тупыми бандита‑
ми с монтировка‑
ми. Собственно 
говоря, охоти‑
лись преступни‑
ки за «железом». 
Информация им 
была не нужна. Но 
сами того не подо‑
зревая, они соверши‑
ли кибер атаку в офлайн‑
режиме.

Технологии облагородили злоде‑
ев: теперь это не крепкие парни в 
косухах, а домоседы в очках, сидя‑
щие за компьютерами и через уда‑
ленный доступ способные вло‑
миться в святая святых любого 
предприятия — его информацион‑
ную систему. Киберугрозы стали 
символом нашего века.

Взлом по-крупному
Фантастические фильмы о непри‑

знанных гениях, которые взламывают 
информационные сети особо важных 
или опасных объектов, а потом шан‑
тажируют половину мира страшны‑
ми последствиями, из фантазии сцена‑
ристов блокбастеров превратились в 
реальную угрозу. И не потенциальную и 
надуманную, а именно реальную.

Не так давно в информацион‑
но‑управляющей сети немецкой АЭС 
Gundremmingen были обнаружены вре‑

доносные програм‑
мы W32.Romanit и 
Conficker. Пред‑
приятия нефтяной 
и газовой инду‑
стрии также явля‑
ются мишенями 
для атак. А рабо‑

ту национальной 
нефтяной компании 

Саудовской Аравии 
Saudi Aramco забло‑

кировала на три неде‑
ли вредоносная программа 

Shamoon.
Лишь за два года минимум семь 

нефтепроводных предприятий из раз‑
ных регионов мира столкнулись с 
попыткой перехвата управления их 
оборудованием.  

Банки и финансовые организа‑
ции перманентно находятся под 
градом различных атак. Другой 
вопрос, что многие крупные компа‑
нии научились более‑менее эффек‑
тивно отражать нападения. Однако 
многие корпорации предпочитают 
умалчивать о проблемах, даже если 
хакеры наделали немало вреда. 

Или, взломав систему, были готовы 
уйти из корпоративных систем либо раз‑
блокировать доступ к ценной информа‑
ции за солидное вознаграждение. Круп‑
ный бизнес редко любит публичное 
обсуждение своих недостатков. Поэто‑
му далеко не все кибератаки (прежде 
всего успешные) попадают в СМИ. Биз‑

нес предпочи‑
тает неформаль‑

ными инструмента‑
ми замять инциденты. 

И по‑тихому списать убыт‑
ки. Ибо репутационные издержки 

могут оказаться более болезненными, 
чем ущерб от хакеров.

Вирусы на потоке
Конечно, «ломать» компьютер‑

ные сети берутся серьезные кибербан‑
ды. Иногда под криминальным фла‑
гом действуют профильные подраз‑
деления спецслужб недружественных 
государств. Кибервойска в США толь‑
ко официально существуют добрых 
два десятка лет. А вот чем они конкрет‑
но занимаются, широкой общественно‑
сти не доносят. Отрывочные подроб‑
ности узнаем, как правило, в результа‑
те скандальных разоблачений. Таковые, 
например, сделал господин Сноуден. 
Но были и другие, не менее громкие 
утечки, которые подтверждали предпо‑
ложения и подозрения, что спецслуж‑
бы стараются контролировать хакеров 
и использовать их в своих целях.

Впрочем, если компания или орга‑
низация не является стратегической, не 
занимается секретными проектами либо 
какой‑то значимой деятельностью с точ‑
ки зрения национальной безопасности, 
это далеко не значит, что можно сидеть 
спокойно. Прошли те времена, когда 
хакерство являлось уделом немного‑
численных компьютерных гениев. Порог 
входа в кибербандитизм кардинально 
снизился. Производство вирусов постав‑
лено на поток. Их продают оптом и в роз‑
ницу. И за не очень большие деньги.

На теневом (что вполне естественно) 
рынке вредоносных программ вирус‑
ные криптомайнеры (проникают в ком‑
пьютеры и используют их вычислитель‑
ные мощности для генерации крипто‑
валют) стоят в диапазоне 50 — 100 дол‑
ларов. Программы‑вымогатели 
(блокируют доступ к ценной инфор‑
мации) оцениваются в 250 — 300 дол‑
ларов, ПО для несанкционированно‑
го управления чужими компьютерами — 
450 — 550 долларов. Поражающие бан‑
коматы вирусы — в пределах 4 — 5 тысяч 
долларов. Сейчас к штамповке виру‑
сов подключили нейросети и машинное 
обучение. С их помощью можно авто‑
матически на 70 — 80 процентов изме‑
нить сложный программный код вируса, 
сохранив его вредоносный функционал.

Разбой на большой цифровой доро‑
ге процветает. И самые большие риски 
для корпоративных компьютерных 
сетей (впрочем, как и бытовых элек‑

тронных устройств) несет в себе интер‑
нет. По данным Kaspersky ICS CERT 
(центр исследования безопасности про‑
мышленных систем), за второе полуго‑
дие прошлого года вредоносные объ‑
екты были заблокированы на 40 про‑
центах компьютеров автоматизирован‑
ных систем управления (АСУ). Именно 
через интернет‑ресурсы и электронную 
почту распространяется большинство 
вредоносного ПО.  

И пока самым слабым местом в 
информационной защите являют‑
ся люди — сотрудники организа‑
ций, которые с рабочего оборудо‑
вания выходят на просторы сети, не 
особенно задумываясь о принципах 
безопасности. 

Благо сейчас в корпоративном сек‑
торе вопросами защиты информации 
занялись глубоко и всерьез. И активно 
разрабатываются и внедряются прото‑
колы информационной безопасности. 
Правда, учитывая обострение и рас‑
пространение киберугроз, этот процесс, 
наверное, стоит активизировать и про‑
водить более динамично.

Владимир ВОЛЧКОВ. /

 ɴ ЦИФРА
Ожидается, что 

киберпреступность 
будет в 5 раз более 

прибыльной, чем все 
мировые транснациональные 
преступления вместе взятые.
К 2025 году миру потребуется 

обеспечить киберзащиту 
200 зеттабайт данных.
Глобальные издержки от 

киберпреступлений в 
2023 году составили 

8 триллионов 
долларов.

 ɴ А ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО:
Истребители F-35 подвергаются боль-
шей угрозе со стороны кибератак, чем 
со стороны вражеских ракет.

Благодаря своей превосходной вычис-
лительной системе стелс-истребитель 

F-35 является самым передовым самоле-
том современности. Но его главная особен-

ность становится главной помехой в оцифро-
ванном мире, который постоянно подвергает-

ся угрозе кибератак.

Ниже приводится краткое 
изложение некоторых наиболее 
интересных и тревожных 
статистических данных по 
кибербезопасности на 2023 год:

 � ежегодные глобальные затраты на 
киберпреступления, по оценкам, 
превысят 20 триллионов дол‑
ларов к 2026 году (Cybersecurity 
Ventures);

 � 2 244 кибератаки происходят 
каждый день (Университет Мэри-
ленда);

 � в первой половине 2022 года было 
совершено 236,1 миллиона атак 
с использованием ransomware 
(Statista);

 � 71 % организаций по всему миру 
пострадали от атак ransomware в 
2022 году (Cybersecurity Ventures);

 � организованная преступность не‑
сет ответственность за 80 % всех 
нарушений безопасности и утечек 
данных (Verizon);

 � атаки ransomware происходят каж‑
дые 10 секунд (InfoSecurity Group);

 � 71 % всех кибератак имеют фи‑
нансовую подоплеку (далее 
следует кража интеллектуальной 
собственности, а затем шпионаж) 
(Verizon).

/ Кибернетические угрозы 
становятся ключевыми 
вызовами для реального 
сектора

 ɴ МНЕНИЕ
Евгений Гончаров, руководитель Kaspersky ICS CERT:
— Уровень зрелости информационной безопасности промышленных предпри-
ятий постепенно улучшается. В том числе в части кибергигиены и осведомлен-
ности персонала об угрозах. Однако злоумышленники продолжают совершен-
ствовать свои тактики и инструменты. По-прежнему велик риск киберинци-
дентов. В Беларуси сказывается роль высокой цифровизации и относительно 
легкой доступности ресурсов интернета для сотрудников промышленных пред-
приятий. Поэтому необходимо одновременно и внедрять больше средств защи-
ты, и продолжать тренировать сотрудников, повышать цифровую грамотность. 
В частности, необходимо работать над навыками распознавания фишинга — это 
все еще один из наиболее распространенных способов первоначальной ком-
прометации системы для злоумышленников, сосредоточенных на целевых ата-
ках. Однако уже с текущим уровнем цифровизации предприятиям необходимо 
строить комплексную систему защиты.

Атаки 
цифрового 
времени



СБ-тенденции  /  Четверг, 4 апреля 2024  /  www.sb.by 15РОДИТЕЛЬСКОЕ СОБРАНИЕ

Здравствуйте, уважаемые 
родители выпускников! 
Начинаем очередное 
#родительскоесобрание.

Сразу хочу сказать, что люди 
вы все взрослые, состоявшие-
ся, сороковник с небольшим каж-
дой и каждому. Все в соку, ягод-
ки опять. Так что стыдить по 
поводу предстоящих выпуск-
ных тут некого. Да и поздно: 
часть немалых денег вами 
уже потрачена, другая отло-
жена, кредиты взяты… чего 
уж теперь-то.

А тех следующих, 
которые вас на год-два 
младше, — их тут нет. Они 
о выпускном предпочи-
тают сейчас вообще не 
думать. Как в том фильме 
ужасов: а вдруг пронесет?

Вот так и получается, 
что каждый год мы вро-
де говорим об одном и 
том же, — и оно, одно и 
то же, каждый год проис-
ходит.

Незакрытые 
гештальты

Однако давние психологиче-
ские травмы, ваши страхи и тре-
воги, неуверенность в себе и про-
блемы самооценки — вот эти пробле-
мы, уважаемые родители выпускников, 
проработать никогда не поздно. А их у 
вас, рожденных в 80-х годах прошло-
го века, сознательными подростками 
заставших развал большой страны со 
сломом всего, что только можно было 
найти, — детских травм у вас, дорогие 
наши, хоть косой коси.

«По поводу стоимости выпускного 
вечера особенно ожесточенно возму-
щались те родители, — пишет о своих 
могилевский сайт, — кто считал выпуск-
ной очень дешевым. Некоторые роди-
тели готовы отдать и полторы тысячи 
долларов за мероприятие, и они счита-
ли, что названные родительским коми-
тетом суммы только унижают их детей».

Вряд ли это беда одного лишь 
Могилева. Скорее, такие «униженные и 
оскорбленные» найдутся по всей стра-
не, среди всех родителей сегодняшних 
выпускников. «Особенно ожесточен-
ные…», ну надо же.

Возьмите словарь. Изучите статью 
«нувориш». Возьмите с полки Гиля-
ровского, прочитайте про москов-
ских купчин-скоробогачей. Возь-
мите в библиотеке Островского или 
Голсуорси, найдите себя среди их 
героев. Возьмите, в конце концов, 
фотоальбомы и вспомните малино-
вые пиджаки конца прошлого века.

Вы чем-то отличаетесь от них? Нет, 
по сути — немногим. Вы травмирова-
ны своим — да, весьма непростым — 
детством и отрочеством. Настоль-
ко, что детей в сытость, в стразы напо-
каз, в пошлый гламур готовы запихнуть 
силой. «Жри в три горла, сынок! Намажь 
на себя все, доченька!» — аж звенит над 
вашими усилиями «сделать выпускной, 
как у людей, чтоб не стыдно было».

Вас не смущает, что выпускные 
ваших детей теперь проходят, как 
когда-то деревенские свадьбы. Торже-
ство в два дня уже мало кому кажется 
диковатым. Не успеваем ведь отпразд-
новать как следует! На все деньги!!

Денег, кстати, немало. Тот же моги-
левский сайт дает областные расклады: 
нет стоимостей меньше 700 рублей на 

сам вечер и 900 рублей на туфли-пла-
тье да прическу-макияж, сотка — фото-
альбом, три — ресторан родителей… На 
круг две тыщи вынуть из кармана еди-
новременно не каждая семья может себе 
позволить, поэтому в ход идут долги-
кредиты, оплаты по частям, бронирова-
ния с осени, а также «отказы от неофи-
циальной части». С обидами, выяснени-
ем отношений, ссорами на всю жизнь.

И очередными детскими травма-
ми — тоже на всю жизнь. Причем не 
только у всех тех, кто не смог пойти, 
не потянул праздник жизни. Но и у 
их одноклассников с одноклассни-
цами, которые всё это видели. Еже-
дневно жили рядом с этим (и «эти-
ми») несколько последних школь-
ных месяцев.

Неплохая путевка в ж… в жизнь для 
детей, если опыт и впечатления на круг 
брать, правда же, товарищи родители?

С общей колокольни
Параллельно со школами идет вол-

на возмущений от других родите-
лей. От тех, у которых в детский садик 
злые чинуши не пущают ихнюю любов-
но выбранную фотографку. «Не хотим 
ваших официально аккредитован-
ных, — как дети перед манной кашей 
орут родители, — хотим своих!»

Даже логику зовут на помощь: дети 
наши, деньги наши, значит, и фото-
графка, и клоун тоже должны быть 
нашими. Только заикнись при них, 
что среди непроверенных могут 
быть и педофилы, и бчбанутые, — 
такой скандалище учинят! Детей 
стесняться при этом не будут… это ж 
все для них, кровиночек.

Давайте, уважаемые родители, все 
же на минуту отвлечемся каждый от сво-
их чад, своих хотелок, своих представле-
ний о жизни — и попробуем взглянуть на 
все чуть масштабнее. С государственных 
позиций. С точки зрения ответственных 
граждан своей страны.

Смотрите: существует требование 
общества и народа, чтобы бчбанутых 
протестунов и зашкварившихся змага-

ров максимально далеко отстранить от 
воспитания, от образования, от детей 
и молодежи. Спорить тут не о чем: это 
государственный курс, кому не нравит-
ся, могут менять школу или детский сад. 
А в запущенных случаях — и сразу стра-
ну проживания.

Остальные — нормальные, зако-
нопослушные граждане — не должны 
оспаривать требования руководства 
школ и садов, вытекающие из преды-
дущего утверждения. Такие, к примеру, 
как наличие у всех сторонних умельцев 
(типа ведущих-клоунов, диджеев-бая-
нистов и прочих пиротехников) лицен-
зий, разрешений, договоров и любых 
других, необходимых администра-
ции, документов. Необходимых имен-
но директору, а не вам, вашему ребен-
ку или рекомендованной вами фото-
графке.

Те же, кто считает себя не просто 
гражданином, а претендует быть чле-
ном гражданского общества, должны не 
то что не оспаривать законное поведе-
ние администраций, а еще и сами жест-
ко требовать документы со всех допу-
скаемых в школу или садик. Хотя бы 
просто из соображений элементарной 
безопасности.

Но не только. Все мы люди взрос-
лые и понимаем: большую часть наших 
уличных невероятных составляли как 
раз самозанятые работники творче-
ских специальностей. И это, как вы пра-
вильно понимаете, визажисты и парик-
махеры, ведущие и диджеи, стилисты и 
оформители — все те кураторки и мана-
геры, которые, согнувшись от тяжких 
трудов, взывали: «Перамен!»

Перамены для многих и насту-
пили. Но затаившихся, забивших-
ся под плинтус и спрятавшихся до 
поры за швабрами — мы с вами их 
собираемся профинансировать 
своей трудовой копейкой? Или все 
же потребуем от них от всех прой-
ти аккредитацию, а от государ-
ства — такую аккредитацию про-
вести? С последующей отправ-
кой особо упертых на озеленение 
городов?

Вот это был бы державный подход. 
Взгляд не со своей колокольни, а с госу-
дарственной.

Для семейного прочтения
Вряд ли эти строки и эту газету будут 

читать сами выпускники. Разве что вы, 
уважаемые родители, прочтете-под-
сунете им, а? Потому что я вот что хочу 
сказать вашим (и нашим) горячо люби-
мым детям.

Вы у нас — молодцы. Вы — замеча-
тельные, вы — наше будущее, ради вас 
ведь, в конечном итоге, все вокруг и 
делается. И — да, вы закончили важ-
ный этап своей жизни, вы много и труд-
но работали, вы достойны определен-
ных наград.

Однако получая их — от госу-
дарства, от школы, от родите-
лей, — не забывайте одного про-
стого факта, что вы закончили 
среднюю школу. СРЕДНЮЮ. И 
все ваши ВЫСШИЕ достижения и 
победы, награды и почести — еще 
впереди. Далеко впереди. Вме-
сте с теми предстоящими трудами 
и преодолениями препятствий, 
о тяжести и продолжительности 
которых вы еще даже понятия не 
имеете.

Поэтому скажите родителям боль-
шое спасибо, раз уж они смогли сде-
лать для вас азиатскую свадьбу вме-
сте с вручением аттестатов. И не смей-
те обижаться на тех, которые не смогли. 
И постарайтесь не разорвать школь-
ную дружбу, бросаясь в одноклассни-
ков и одноклассниц «зажравшимися» и 
«голытьбой».

Все же помните, что ВЫСШИЕ дости-
жения, рубежи, планки и свершения — 
они у вас еще только когда-нибудь 
будут. Даже не у всех, потому что не 
все и дойдут. И о том, что не все в жиз-
ни меряется деньгами — даже деньгами 
ваших родителей, вам тоже еще только 
предстоит узнать.

А пока будьте счастливы! Любите 
свою страну! С выпускным вас!

Андрей МУКОВОЗЧИК.

Путевка — в ж… жизнь
Некоторые 
тенденции так 
глубоко проникают 
в нашу жизнь — 
не выковырять

/

/
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Вступивший в силу в Шотландии новый 
закон, который официально называет‑
ся законом о преступлениях на почве 
ненависти и общественном порядке, но 

который молва именует законом о трансгенде‑
рах, вызвал гнев автора «Гарри Поттера» Джо‑
ан Роулинг. Закон не защищает женщин как 
группу от ненависти, но ожидается, что шот‑
ландское правительство включит это позже 
в отдельный закон о женоненавистничестве. 
Писательница отказалась принимать нововве‑
дение, запрещающее называть транс‑женщину 

мужчиной. Она считает, что вещи надо назы‑
вать своими именами. «В настоящее время я 
нахожусь за пределами страны, но если то, что 
я здесь написала, квалифицируется как пра‑
вонарушение по условиям нового закона, я 
с нетерпением жду ареста, когда вернусь на 
родину шотландского Просвещения», — идет в 
атаку Роулинг.
В поддержку своих слов она опубликовала 
11 сообщений в соцсети X, в которых выдели‑
ла отдельных транс‑женщин. Вот некоторые из 
них:

Саманте Норрис было 
предъявлено обвине‑

ние в том, что она демон‑
стрировала свой пенис двум 
11‑летним девочкам. Ура! К 
сожалению, затем она была 
осуждена за хранение  
16 000 изображений детей, 
подвергшихся изнасилова‑
нию и сексуальному наси‑
лию. Как бы то ни было, Сэм 
для меня по‑прежнему леди!

Сегодня в Шотлан‑
дии вступает в силу 

закон о преступлениях на 
почве ненависти. Женщи‑
ны, конечно, не получают 
никакой дополнительной 
защиты, но известная 
транс‑активистка Бет 
Дуглас, любимица видных 
шотландских политиков, 
попадает в защищенную 
категорию. Уф!

Хрупкий цветок Кэти 
Долатовски, рост 

6 футов 5 дюймов, после 
осуждения справедливо 
отправили в женскую тюрь‑
му в Шотландии. Это гаран‑
тировало ей защиту от 
жестоких и хищных мужчин 
(в отличие от 10‑летней 
девочки Кэти, подвергшейся 
сексуальному насилию в 
женском общественном туа‑
лете).

ДАТЫ И ЛЮДИ

4 апреля

 �День рождения аскорбинки. В 1932 году 
американский биохимик Чарльз Глен 
Кинг впервые выделил витамин С. Уже 
в 1933‑м аскорбиновая кислота стала 
первым синтезированным витамином, 
который практически остановил та‑
кое заболевание, как цинга. Сегодня 
известно, что витамин С способствует 
заживлению ран, снижению уровня 
холестерина, защищает от инфекций, 
предотвращает появление тромбов. Не 
зря старался Кинг.

5 апреля

 �В этот день в 1722 году экспедиция мо‑
реплавателей из Голландии открыла 
остров Пасхи. Мореплаватели при‑
швартовались к неизвестной земле в 
первый день христианской Пасхи после 
того, как благополучно обошли Южную 
Америку и вышли в Тихий океан. В честь 
праздника остров и назвали. Голланд‑

цы были поражены видом расставлен‑
ных по берегу гигантских, до 20 метров 
высотой, каменных истуканов. Изготов‑
лялись они в каменоломнях в центре 
острова, а каким образом доставлялись 
к побережью, неизвестно. По легенде 
местных племен, истуканы шли сами.

6 апреля
 �В 1896 году в Афинах открылись первые 
после античных времен Олимпийские 
игры.  В них приняли участие 311 спорт‑
сменов из 13 стран. Соревновались по 
43 видам спорта, и только мужчины. 
Инициатором Игр был французский 

барон Пьер де Кубертен. Именно он в 
1894 году созвал в Париже конгресс, 
принявший решение о создании Меж‑
дународного олимпийского комитета 
и проведении Олимпийских игр раз в 
четыре года.

7 апреля
 � 85 лет назад в Детройте родился аме‑
риканский кинорежиссер Фрэнсис 
Форд Коппола. Мировую славу ему 

принесла работа над «Крестным от‑
цом». Фильм вышел в прокат только 
после закрытой премьеры для «за‑
интересованных лиц». Кто знает, что 
стало бы с этой жемчужиной кинема‑
тографа, если бы мафия ее не одоб‑ 
рила?

8 апреля
 �История белорусского ТЮЗа началась 
с инициативы в начале 30‑х годов 
прошлого века режиссера Николая 
Ковязина. Его работу продолжил зна‑
менитый режиссер и педагог Евстиг‑
ней Мирович, а уже в 1940 году кол‑
лектив из Минска принял участие во 
Всесоюзном смотре театров для де‑
тей в Москве и вошел в число лучших 
коллективов страны. Деятельность 
ТЮЗа прервала Великая Отечествен‑
ная война. И вот 8 апреля 1956 года в 
Минске состоялось его послевоенное 
открытие в новом здании, которое се‑
годня является памятником архитек‑
туры.

9 апреля
 � «Жизнь — это не те дни, что прошли, 
а те, что запомнились» — так считал 
французский поэт Шарль Бодлер, ко‑
торый родился в Париже 9 апреля 
1821 года. Он, с трудом выдержав эк‑
замен на бакалавра, хотел посвятить 
себя литературе, но родители, чтобы 
удержать сына от этого «пагубного» 
выбора, убедили его совершить пу‑

тешествие в Индию. 
Но это только укрепи‑
ло Бодлера в желании 
продолжить занимать‑
ся любимым делом. 
Он стал блестящим 
журналистом и прони‑
цательным критиком, 
признанным классиком 
мировой литературы — 
автором скандального 

поэтического сборника «Цветы зла».

10 апреля
 � Первый и последний рейс «Титаника» 
начался 10 апреля 1912 года. В этот 
день британский лайнер более чем 
с 1300 пассажирами и 900 членами 
экипажа вышел из Саутгемптонского 
порта. Спустя годы потомки неплохо 
заработали, продавая вещи с зато‑
нувшего корабля на аукционах. Так, 
меню самого первого обеда было 
продано за 140 тысяч долларов, а 
билет на церемонию спуска «Титани‑
ка» на воду — за 56 тысяч долларов. 
При этом на создание оскароносно‑
го фильма ушло больше денег, чем 
на строительство корабля. Итоговые 
подсчеты показали, что минута ки‑
ноленты обходилась в миллион дол‑
ларов. Но каждая из них окупилась — 
«Титаник» стал первым фильмом в 
истории, который в прокате собрал 
больше 1 миллиарда долларов.


